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Се, гряду!
Год уходит за годом,
День сменяется днем.
Се, гряду!.. Мимоходом
Мы читаем и ждем.

Может, кто-то ошибку
Совершил, так сказав,
И напрасно тропинку
Средь фривеев избрал.

Се, гряду!.. Непрестанно,
Год за годом звучит.
Жизнь идет неустанно,
В неизвестность манит.

Может, все же напрасно
Нам надеяться, ждать.
Нам порой так прекрасно
Здесь уют созидать.

Может, лучше спокойно,
Без слов этих нам жить.
Нам живется привольно,
И длинна жизни нить!

Се, гряду!.. Это точно!
И ошибки тут нет!
Приготовиться срочно
Нужно мне и тебе.

Се, гряду уже скоро,
Я иду, чтоб забрать,
Кто трудился упорно
И устал Меня ждать.

Се, гряду! Чтобы вечно
Им со мною пребыть,
И в Салиме предвечном
Наслаждаться и жить.

Се, гряду! Друг, подумай,
Если это сейчас,
Прозвучит... B то мгновенье
Где ты будешь стоять?

Любовь Павлюк

Cе гряду!
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«При наступлении дня Пятидесятницы все они 
были единодушно вместе. И внезапно сделался 
шум с неба, как бы от несущегося сильного ве-
тра, и наполнил весь дом, где они находились. 
И явились им разделяющиеся языки, как бы ог-
ненные, и почили по одному на каждом из них. 
И исполнились все Духа Святого, и начали гово-
рить на иных языках, как Дух давал им вещать. 
В Иерусалиме же находились иудеи, люди набож-
ные, из всякого народа под небом. Когда сделался 
этот шум, собрался народ, и пришел в смятение, 
ибо каждый слышал их говорящих его наречием. 
И все изумлялись и дивились, говоря между со-
бою: «Эти говорящие — не все ли галилеяне? Как 
же мы слышим каждый собственное наречие, 
в котором родились? Парфяне, и мидийцы, и ела-
миты, и жители Месопотамии, Иудеи и Каппа-
докии, Понта и Асии, Фригии и Памфилии, Егип-
та и частей Ливии, примыкающих к Киринее, 
и пришедшие из Рима, иудеи и прозелиты, кри-
тяне и аравитяне — слышим их нашими языка-
ми говорящих о великих [делах] Божиих?» И изум-
лялись все, и, недоумевая, говорили друг другу: 
«Что это значит?» А иные, насмехаясь, говори-
ли: «Они напились сладкого вина». Петр же, став 
с одиннадцатью, возвысил голос свой и возгласил 
им: «Мужи иудейские и все живущие в Иерусали-
ме! Это да будет вам известно, и внимайте сло-
вам моим: они не пьяны, как вы думаете, ибо те-
перь третий час дня; но это предсказанное про-
роком Иоилем…»»

(Деян. 2:1-16).

ПЯТИДЕСЯТНИЦА  
начало 
последних
дней!

4 3 (16) - 2010



Вторая глава Книги Деяний святых Апостолов описывает величайший переломный 
момент в истории всего человечества. Это особый момент в процессе осуществления 
Божьего плана спасения человека. Этот момент знаменует собой окончание старой 
эры и начало эры новой. До этого момента Дух Святой был с народом Божьим, теперь 
Он поселяется в детях Божьих. Во времена Ветхого Завета люди служили Богу из 
любви к Нему и из-за страха перед Ним. Отныне они будут служить Богу из-за любви 
к Христу силою вселившегося в них Святого Духа. Все верующие имеют Духа Святого 
в себе, и таким образом невидимо соединены воедино друг с другом и с Христом. 

Рассмотрим несколько аспектов этого события.

Каков непосредственный исторический контекст произо-
шедшего? Что предшествовало этому событию? 

А предшествовало этому земное служение нашего Спа-
сителя Иисуса Христа. Описано оно в четырех Евангелиях. 
В них говорится о жизни, служении, чудесах, страданиях, 
смерти и воскресении Иисуса Христа. Он открыт нам как 
Агнец Божий, пришедший в мир, чтобы смертью Своею 
искупить грешников.

Продолжением Евангелий является Книга Деяний 
святых Апостолов. Начинается она с описания явления 
воскресшего Христа Своим ученикам в течение сорока 
дней и затем Его вознесения. Накануне Своего восшествия 
с этой земли Христос дает ученикам повеление: «Не от-
лучайтесь из Иерусалима, но ждите обещанного от Отца, 
о чем вы слышали от Меня, ибо Иоанн крестил водою, а вы 
через несколько дней после сего будете крещены Духом 
Святым» (1:4-5).

И вот прошло десять дней со дня вознесения Христа 
и произошло то событие, о котором мы с вами прочитали. 
Во время Своего служения среди людей Христос неодно-
кратно предсказывал о том, что, когда Он покинет землю, 
вместо Него придет Дух Святой. Вот как об этом повествует 
евангелист Иоанн: «Когда же придет Утешитель, Которого 
Я пошлю вам от Отца, Дух истины, Который от Отца ис-
ходит, Он будет свидетельствовать обо Мне…» (15:26); «Но 
Я истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; ибо, 
если Я не пойду, Утешитель не придет к вам; а если пойду, 
то пошлю Его к вам. И Он, придя, обличит мир о грехе, и о 
правде, и о суде…» (16:7-8). И вот теперь эти Его предсказа-
ния осуществились — пришел Утешитель, Дух Святой!

Это подтверждает неразрывную связь между земным 
служением, страданиями, смертью и воскресением Христа 
и земным служением Духа Святого. В Божьем плане спасе-
ния эпоха Духа Святого не могла наступить, пока Христос 
не был вознесен и прославлен в небесах. 

Обратим внимание на день, в который произошло это 
событие. Мы прочитали с вами: «При наступлении дня Пя-
тидесятницы…» (Деян. 2:1). Пятидесятница — это был один 
из праздников, установленных Богом через Моисея для 
израильского народа примерно за 1500 лет до Рождества 

Христова. Связан он был с жатвою. В Книге Левит мы 
читаем об этом следующее: «Объяви сынам Израилевым 
и скажи им: «Когда придете в землю, которую Я даю вам, 
и будете жать на ней жатву, то принесите первый сноп 
жатвы вашей к священнику. Он вознесет этот сноп пред 
Господом, чтобы вам приобрести благоволение…»» (23:10-
11). И далее мы читаем: «Отсчитайте себе от первого дня 
после праздника, от того дня, в который приносите сноп 
потрясания, семь полных недель, до первого дня после 
седьмой недели отсчитайте пятьдесят дней, [и тогда] при-
несите новое хлебное приношение Господу» (23:15-16). 

На 50-й день после принесения снопа потрясения ев-
реи приносили перед лицо Божие два хлеба возношения. 
Этот праздник жатвы назывался праздником Седьмиц, 
или же праздник Пятидесятницы (пятьдесят дней от на-
чала жатвы). То, что сошествие Духа Святого произошло 
именно в день Пятидесятницы, в праздник завершения 
жатвы, — не случайно. Это означает, что время ожидания 
закончилось, ветхозаветные пророчества почти все испол-
нились. Наступила та долгожданная эра, когда Мессия 
Израиля явил Себя миру. На протяжении почти 1500 лет 
праздник Пятидесятницы в Израиле прообразно указывал 
на грядущее событие сошествия Духа Святого на учеников 
Мессии Христа. Из года в год, сами того не понимая, иудеи, 
празднуя Пятидесятницу, указывали на это удивительное 
событие, Богом определенное, — пришествие в мир Духа 
Святого для продолжения дела, начатого Господом Иису-
сом Христом. 

Итак, мы рассмотрели как непосредственный, так 
и ветхозаветный исторический контексты праздника Пяти-
десятницы. А теперь рассмотрим, в чем же состояло само 
рассматриваемое событие? 

Как мы читаем в 1-й главе Книги Деяний святых Апосто-
лов, 120 учеников были вместе. Место их встречи не названо 
в Библии. Большинство исследователей верят, что это было 
в той же самой комнате, в которой Христос совершал по-
следнюю Вечерю с учениками. Некоторые, правда, думают, 
что они были собраны в одном из помещений храма, так как 
верующие имели обычай собираться в храме для молитвы. 
Если это было так, то легко объяснить, откуда появилась 
толпа людей, когда Петр начал проповедовать. 
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Он по
любви
к Хрис
в себе
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шешедшдшегегоо
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И когда эти 120 учеников, очевидно, молились, вне-
запно пришел с неба шум подобно урагану или торнадо. 
Необходимо отметить, что это был шум, а не реальный 
ветер, который наполнил дом. Подобие огня появилось 
в доме и разделилось на каждом из присутствующих особо. 
Огонь и яркий свет — обычно символы Божьего присут-
ствия. Огонь в данном событии свидетельствует о Божьем 
принятии Церкви как храма Духа Святого (1 Кор. 3:16; Еф. 
2:21, 22). Также это свидетельствует о принятии каждого 
верующего в отдельности как храма, в котором обитает 
Дух Святой. 

Необходимо заметить, что эти знаме-
ния — шум с неба и огненные языки — 
имели место до исполнения учеников 
Духом Святым. Это было отдельное дей-
ствие, которое больше никогда не повто-
рялось позже, когда вновь происходило 
исполнение учеников Духом Святым.

Теперь, когда Бог признал Церковь 
как новый храм, следующее событие 
было — излияние Святого Духа на каж-
дого члена Тела Христова. Как только 
ученики были исполнены Духом 
Святым, они начали говорить 
на иных языках. Говорили 
они не от своих умственных 
способностей, но как Дух 
Святой влагал в их уста. 
Дух Святой давал им 
силу говорить смело, 
с дерзновением. Этот 
признак исполне-
ния Духом Святым 
повторялся позже, 
о чем мы читаем 
в 10-й и 19-й главах 
Книги Деяний святых 
Апостолов (10:44-47; 
19:1-7). 

По случаю празд-
ника Пятидесятницы 
в Иерусалиме было собрано 
множество людей со многих 
мест тогдашнего мира. Полагают, 
что людей было даже больше, чем 
на Пасху, потому что в этот период года 
путешествовать по Средиземноморью было 
безопаснее, чем в период Пасхи. 

Когда стало слышно, как 120 учеников говорили на раз-
ных языках, толпа стала собираться со всех сторон. При-
чем это был не просто тот или иной диалект, но конкретный 
язык, на котором люди говорили с детства. Услышав род-
ную речь, люди пришли в смятение. Реакцией людей было 
изумление и удивление. Они видели перед собой галилеян, 
которые безо всякого акцента говорили на их родных 
языках. В толпе, слушающей учеников, насчитывались 
представители, по крайней мере, шестнадцати местностей 

тогдашнего мира. И все они имели разные языки. И вот 
теперь для каждого из них на их родном языке звучало сви-
детельство «o великих делах Божьих». Такое необыкно-
венное явление повергло людей в недоумение и изумление. 
Мы читаем: «И изумлялись все, и, недоумевая, говорили 
друг другу: «Что это значит?»» (Деян. 2:12). 

Некоторые пытались объяснить это необычное событие 
рациональными причинами, говоря, что ученики напились 
сладкого вина, и потому заговорили на их родном наречии. 
Но, как апостол Петр разъяснил всем собравшимся в своей 
проповеди, это объяснение было неправильным.

Но что же это значило? Апостол Петр 
дает объяснение произошедшему. Он 
заявляет, что это событие является ис-
полнением пророчества Бога Иеговы, 
данного через пророка Иоиля за 850 лет до 
Рождества Христова. Он утверждает, что 
это событие не было случайностью, но что 
это было осуществлением Божьего плана. 
И что в Божественном плане для рода 
человеческого отныне наступает период, 

называемый «последние дни». 

Все, что происходит после 
дня сошествия Духа Святого, 

происходит в последние 
дни. Для нас, рассуждая 

по-человечески, может 
показаться, что две 
тысячи лет — слишком 
продолжительный 
срок для того, чтобы 
считаться послед-
ними днями. Однако 
на Божьих часах это 
всего лишь два дня, 
ибо «у Господа один 
день, как тысяча лет, 

и тысяча лет, как один 
день» (2 Петр. 3:8). 

А если это последние 
дни, то это значит, что 

любой день может быть 
завершающим в истории че-

ловечества. И как Бог за много 
лет до рассматриваемого события 

знал наперед дату и день, когда сойдет 
Дух Святой на землю, так Он знает и сегодня, 

когда закончится время благоприятное, время спасения 
для людей. 

Это событие подтверждает тот факт, что Господь 
Иисус является тем Мессией, Которого так долго ожидал 
Израиль и Который явил Себя ныне не только Израилю, 
но и всему человечеству. И сегодня, также как и в тот день, 
звучит призыв апостола Петра: «Покайтесь, и да крестится 
каждый из вас во имя Иисуса Христа для прощения гре-
хов — и получите дар Святого Духа» (Деян. 2:38). 

Сегодня Господь 
продолжает 
призывать 
тех, кто еще 
вдали от Него. 
Покайтесь 
и примите Его 
дар спасения. 
И да поможет 
вам это сделать 

Сам 
Дух Святой! 
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В тот день три тысячи слышавших проповедь Петра 
откликнулись на его призыв и приняли его слово и крести-
лись. Так было положено начало церкви Христовой. 

История человечества после дня Пятидесятницы — это 
пора великой духовной жатвы. Предполагают, что в первом 
веке в среднем каждый день обращалось к Христу 100 чело-
век. В настоящее время эта цифра — 200 человек в день или 
же примерно 70 млн. в год.  Африка 150 лет назад считалась 
темным континентом, потому что там не было верующих. 
Сегодня христиан там больше, чем в Америке. Более того, 
их там больше, чем христиан во всей Северной Америке. 
А если точнее, то их там больше, чем всех жителей Северной 
Америки, то есть более 300 млн. Не является ли это ярким 
подтверждением тому, что, действительно, наша эра — это 
эра великой жатвы душ человеческих для Царства Божьего?!

Сегодня Господь продолжает призывать тех, кто еще 
вдали от Него. Покайтесь и примите Его дар спасения. И да 
поможет вам это сделать Сам Дух Святой! 

Для тех из нас, для кого Христос стал личным Спасите-
лем и Господом, праздник Пятидесятницы, праздник соше-
ствия Духа Святого на землю, является не только историче-
ским событием, не только важной вехой в истории Церкви. 
Для каждого из нас этот день имеет глубокое личное 
значение. Дело в том, что Дух Святой для духовной жизни 
христианина то же самое, что воздух для физического тела. 
Когда в организме все в порядке, мы не замечаем процесса 
дыхания. Однако при нехватке воздуха организм стра-
дает. Так и в духовной жизни. Невозможно переоценить 
важность Духа Святого для нас. Как без воздуха человек 
умирает физически, так без Духа Святого человек духовно 
мертв. 

Мы привыкли к Его присутствию и действиям и потому, 
порой, не обращаем внимание на Него, и потому нередко 
огорчаем и оскорбляем Его. Это как мать: пока она в доме 
хлопочет на кухне, заботится о нас — это так привычно! Но 
когда ее не станет, мы тогда только понимаем ее значение 
для нас. Да не будет так у нас в отношении Духа Святого!

Почему же Дух Святой так важен для нас и что Он 
совершает в нас, верующих? Позвольте назвать лишь не-
сколько действий, производимых Духом Святым в нас.

Дух Святой ставит на нас особый знак, особую печать 
в момент нашего искупления. В Послании к ефесянам мы 
читаем слова апостола Павла: «И не оскорбляйте Святого 
Духа Божия, Которым вы запечатлены в день искупления» 
(Еф. 4:30). 

Святой Дух возрождает нас. Апостол Петр пишет: «По-
слушанием истине через Духа очистив души ваши к нели-
цемерному братолюбию, постоянно любите друг друга от 
чистого сердца [как] возрожденные не от тленного семени, 
но от нетленного, от слова Божьего, живого и пребываю-
щего вовек» (1 Петр. 1:22-23).

Дух Святой свидетельствует духу нашему, что мы — 
дети Божьи. Об этом пишет апостол Павел в Послании 
к римлянам. «Этот самый Дух свидетельствует духу на-
шему, что мы — дети Божии» (8:16).

Дух Святой наставляет нас на всякую истину, помогает 
понимать Писание. Евангелист Иоанн записал следующие 
слова Христа: «Еще многое имею сказать вам, но вы теперь 
не можете вместить. Когда же придет Он, Дух истины, то 
наставит вас на всякую истину, ибо не от Себя говорить бу-
дет, но будет говорить, что услышит, и будущее возвестит 
вам» (Ин. 16:12-13).

Святой Дух наполняет сердца наши любовью друг 
к другу. Апостол Павел в Послании к римлянам говорит об 
этом так: «…а надежда не постыжает, потому что любовь 
Божия излилась в сердца наши Духом Святым, данным 
вам» (5:5). Именно потому, что мы любим друг друга, люди 
узнают, что мы подлинно ученики Христа.

Дух Святой утверждает нас во внутреннем человеке. 
Апостол Павел пишет верующим в Ефесе: «…да даст вам, 
по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его 
во внутреннем человеке…» (3:16).

Святой Дух подкрепляет нас в немощах наших (Рим. 
8:26). Дух Святой ходатайствует за нас воздыханиями 
неизреченными (Рим. 8:26-27). Он учит нас, за что и как 
молиться. Святой Дух производит в нас Свой плод (Гал. 
5:22-23). Дух Святой дает силу для свидетельства о Христе 
(Деян. 1:8).

Этот список можно продолжить. Однако сказанного 
достаточно, чтобы увидеть то великое значение, которое 
Дух Святой имеет для нас, верующих. Без Него просто не-
мыслима христианская жизнь! Он приводит нас к Христу. 
Он же и сохраняет нас во Христе. Он дает нам силу для 
того, чтобы жить в повиновении Христу. Именно потому, 
что роль Святого Духа в нашем спасении и в нашей повсе-
дневной жизни так велика, этот праздник так знаменателен 
для нас. 

Возрадуемся и возвеселимся в день сей и воздадим 
Богу Отцу славу за Его чудный план спасения, в котором 
Он усмотрел послать Духа Святого на землю, чтобы мы не 
были здесь сиротами в этом мрачном, погибающем в грехах 
мире. Но чтобы мы имели Утешителя и Наставника, Бога 
Духа Святого! 

Будем внимательны к предупреждению Слова Божьего, 
которое говорит: «И не оскорбляйте Святого Духа Божия, 
Которым вы запечатлены в день искупления» (Еф. 4:30). 
Это же Слово побуждает нас: «… исполняйтесь Духом, на-
зидая самих себя псалмами, и славословиями, и песнопени-
ями духовными…» (Еф. 5:18-19). Да поможет нам Господь 
быть послушными Его Слову и да прославится Он через 
нашу жизнь по духу, через жизнь, исполненную Духом 
Святым, жизнь повиновения Ему. Аминь! 

Вячеслав 
Цвиринько,

пастор
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«Так [поступайте], зная время, что наступил уже час пробудиться нам ото 
сна. Ибо ныне ближе к нам спасение, нежели когда мы уверовали» 

(Рим. 13:11).

Здоровый сон, как Божье благо-
словение, установлен нашим Твор-
цом: ночной отдых с последующим 
пробуж дением к реальной жизни. Но 
литаргический сон — это болезнь. 
Человек, непробуждающийся ото сна, 
многие годы не способен приносить 
обществу никакой пользы. Аналогич-
ные законы Господь установил для 
духовной жизни. После греховной 
спячки Господь приказывает нам 
пробудиться. Но, к сожалению, 
в духовной жизни с нами происходит 
что-то неладное: входя в дремотный 
период бессилия и сна, мы принимаем 
его за действительность, а плодоно-
сная активная христианская жизнь 
нам представляется только приятной 
мечтой или сновидением.

Наступило время пробудиться ото 
сна и назвать вещи своими именами! 
Духовную расслабленность назовем 
сном, а как возвратиться к нормаль-
ной, плодотворной христианской 
жизни — об этом предлагаемая статья. 
Пробуждение как физическое, так 
и духовное — процесс болезненный, 
и больше всего неприятностей перепа-
дает будильнику. Ну что ж, каждому 
свое. Итак…

Что же такое 
пробуждение? 

Прежде всего, хочется подчерк-
нуть: пробуждение — это воля Божья! 
Мы от души хотим и уже предвидим 
наступление пробуждения среди не-
зрячего народа!

Реально ли пробуждение в наше 
время? Многие хорошие христи-
ане не против пробуждения. Но, 

оглядываясь вокруг, сильно сомнева-
ются, что в наши дни оно возможно. 
Всегда перед наступлением великих 
пробуждений большинство никак не 
ожидало каких-либо изменений и не 
верило в возможность таковых. Когда 
Господь стал производить Свою ра-
боту, они были застигнуты врасплох! 
Наша обязанность — быть готовыми.

Моя статья не является очередным 
богословским исследованием вопроса 
пробуждения. Моя цель — преду-
предить о том, что пробуждение 

наступает, и напомнить о необходимо-
сти приготовить наши сердца и «руки» 
для участия в Великой Жатве!

Что же говорит Сам 
Господь по этому 
поводу?

«Так [поступайте], зная время, что 
наступил уже час пробудиться нам ото 
сна. Ибо ныне ближе к нам спасение, 
нежели когда мы уверовали. Ночь 
прошла, а день приблизился: итак, 

Наше время, чтобы 
пробудиться ото сна
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отвергнем дела тьмы и облечемся 
в оружие света» (Рим. 13:11-12).

«И по молитве их поколебалось 
место, где они были собраны, и испол-
нились все Духа Святого и говорили 
слово Божие с дерзновением. У мно-
жества же уверовавших было одно 
сердце и одна душа; и никто ничего из 
имения своего не называл своим, но 
все у них было общее. Апостолы же 
с великою силою свидетельствовали 
о воскресении Господа Иисуса Хри-
ста; и великая благодать была на всех 
них» (Деян. 4:31-33).

«Поэтому сказано: «Встань, 
спящий, и воскресни из мертвых, 
и осветит тебя Христос». Итак, смо-
трите, поступайте осторожно, не как 
неразумные, но как мудрые, дорожа 
временем, потому что дни лукавы. 
Итак, не будьте нерассудительны, 
но познавайте, что есть воля Божия» 
(Еф. 5:14-17).

Жизнь первоапостольской цер-
кви — это жизнь настоящей, про-
бужденной церкви! Это то, что наш 
Господь Иисус имеет в виду, и именно 
такой Он желает видеть жизнь Сво-
его Тела, независимо от времени 
и местожительства. Поэтому, если 
народ Божий по каким-то причинам 
опускается ниже Богом установлен-
ного уровня, Дух Святой усиленно 
призывает покаяться и возвратиться 
к своему первоначальному состоянию. 
Выше приведено всего три места, го-
ворящих о пробуждении ото сна или 
просто пробуждении. В Откровении 
Иоанна Богослова Иисус, обращаясь 
к церквам Азии, постоянно призывает 
к пробуждению и покаянию. Этот 
призыв мы встречаем в посланиях ко 
всем церквам, даже если церковь, на 
наш взгляд, сравнительно неплохая. 
Тот же призыв Святого Духа к про-
бужденной жизни можно услышать 
и в каждой книге Нового Завета. Но 
вопрос в следующем: слышим ли мы?

Служение Иисуса Христа, в дни 
Его пребывания в теле, можно на-
звать величайшим пробуждением на 
земле! Все происходящее тогда Он 
назвал Царством Божьим, достигшим 
людей: «Если же Я Духом Божиим 
изгоняю бесов, то, конечно, достигло 
до вас Царствие Божие» (Мф. 12:28). 
Значит, пробуждение можно назвать 

и Царством Божьим, приходящим 
в силе и славе. Первая церковь бле-
стяще подтвердила эту истину.

Хотим ли мы 
пробуждения?

Ответить на этот вопрос предстоит 
каждому из нас… Полагаю, что все 
христиане верят, что первоапостоль-
ская церковь жила особенно благо-
словенной, успешной жизнью, и Дух 
Святой видимым образом трудился 
в ней так, что это стало очевидным 
всем посторонним людям. То время 
было временем особого пробуждения. 
Но первоапостольский период про-
шел, а что дальше? 

 Оглядываясь назад и вспоминая 
историю, хочется спросить: происхо-
дило ли что-либо подобное в истории 
христианства? Ответ: происходило, 
множество раз! Ни одна книга не 
сможет вместить описания всех 
моментов и периодов, когда Господь 
посещал особенным пробуждением 
как отдельные общины, так и целые 
народы. 

Ограничимся описанием некото-
рых из них, происходивших в послед-
ние столетия. Многим знакомо имя 
великого английского проповедника 
восемнадцатого века Джона Весли. 
Служение Джона и его сотрудников 
было сильно исполнено Святым 
Духом. На своей лошади он обходил 
Англию и другие страны и всюду 
проповедовал толпам народа, схо-
дящимся послушать удивительного 
проповедника. Говорят, что он 
проехал в седле, проповедуя, около 
400 000 км, и произнес 40 000 пропо-
ведей. Иногда под открытым небом 
собиралось более 10 000 слушателей. 
Неизменен был и результат этих 
служений: большинство слушателей 
тут же на месте падали на колени 
и каялись перед Богом в глубоком 
расскаянии. Обычно они очень глу-
боко переживали свое погибельное 
состояние, и таким же глубоким было 
и их обращение. Это пробуждение 
оставило глубокий след в истории 
Англии и Америки. Сотни тысяч лю-
дей обрели спасение и стали живыми 
христианами.

В девятнадцатом веке Америка 
была потрясена пробуждением, 
огромную роль в котором сыграл 
проповедник Чарльз Финей. Каждая 
его проповедь сопровождалась 
излиянием Святого Духа. Не раз 
случалось, что Бог опережал его и, 
когда Финней появлялся, люди уже 
взывали к Богу о помиловании, пре-
жде чем он успевал обратиться к ним 
со словом. Иногда сознание греха 
у слушателей вызывало столь гром-
кий плач и стоны, что ему приходи-
лось прерывать речь. Тогда Финней 
ходил от одного к другому кающе-
муся и помогал им обрести спасение. 
Грешники тысячами обращались 
к Богу. И, как показали дальнейшие 
исследования, до 80% уверовавших 
оставались твердыми христианами 
впоследствии.

В начале двадцатого века вни-
мание всего мира было приковано 
к происходящему в Уэльсе (Англия). 
Привычный ход жизни в этой обла-
сти был остановлен. Все церкви так 
переполнялись людьми, что попасть 
внутрь было пределом мечтаний. 
Большинство людей находились сна-
ружи и там молились, и славили Бога. 
Безбожники обращались к Богу, пья-
ницы, воры и преступники оставляли 
греховную жизнь. Театры, стадионы, 
питейные заведения закрывались — 
туда никто не хотел идти! Газеты 
Уэльса постоянно давали сводки, 
в каком городе разгорается пробуж-
дение и сколько людей обратилось 
к Богу. В течение только первых пяти 
недель 20 000 людей пришло к Богу. 
Царство Божье шагало по Уэльсу. 
Особенную роль в том пробуждении 
сыграл молодой проповедник Эван 
Робертс.

В рамках этой статьи невозможно 
перечислить все пробуждения, сия-
ющие ярким светом на темном фоне 
засыпающей церкви. Назову еще 
несколько людей, имена которых 
связаны с великими пробуждениями 
в разные времена и в разных местах: 
Джон Виклиф, Мартин Лютер, Джо-
натан Эдвардс, Дэвид Брейнер, Адони-
рам Джадсон, Роберт Мюррей, Дуайт 
Муди, Освальд Смит, Джон Окстобе, 
Иван Рябошапка, Иван Онищенко, 
Иван Проханов, Вильгельм Фетлер… 
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Всем нам знакомо пробуждение в Рос-
сии в начале двадцатого века. То, что 
мы наблюдали в 90-е годы прошлого 
века, уступает по своим масштабам 
тому пробуждению. Василий Фетлер 
пишет, что в начале двадцатого века 
евангельских христиан в России на-
считывалось около 150 тыс., а к сере-
дине века — 4 миллиона! 

Так что же, если 
пробуждение является 
Божьей волей и оно 
возможно в наши дни, то 
от кого и от чего оно зави-
сит? Обычно мы привыкли 
перекладывать всю ответ-
ственность за такие дела на 
одного Бога, однако Господь 
хочет сотрудничать с чело-
веком, с нами. В том-то и суть 
слов: «Встань, спящий, и воскресни 
из мертвых!» Ты и я должны встать, 
встряхнуть с себя сонливость и сде-
лать конкретные шаги к личному или 
более масштабному пробуждению.

Что же делать? 
Прежде чем подходить к практике, 

разрешите кратко подытожить все 
сказанное ранее. Пробуждение — это 
состояние, когда:

 а)  христиане переживают особую 
ревность в посвящении Богу, про-
являя пламенную любовь к своему 
Спасителю, а также исполнены 
действенной веры и молитвы, 
которые приводят к спасению 
множества погибающих душ;

б) среди неверующих людей Господь 
посылает особый дух богоиска-
ния, приводящий к жажде Слова 
Божьего и глубокому раскаянию 
в своих грехах. Господь настолько 
явно прилагает спасенных к Цер-
кви, что этот момент напоминает 
учеников, забросивших сети по 
правую сторону лодки по слову 
Учителя и тянущих из воды 
переполненную большими рыбами 
сеть.

Уместно напомнить, что, говоря 
о реальной возможности пробуждения 
в наше время, я, прежде всего, имею 
в виду «незрячий» народ. Именно 
он особенно готов к пробуждению. 

Имеются некоторые специфические 
особенности, характерные для слепых 
людей, способные вызвать скорое про-
буждение. 

Очень часто пробуждениям 
предшествовало тяжелое материаль-
ное и духовное состояние, а также 

безнадежность или отсутствие 
перспективы на перемены. Глубокий 
кризис, в котором находятся «незря-
чие», может мотивировать их искать 
помощи у Бога, когда человеческие 
ресурсы исчерпаны. Сегодняшнее по-
ложение напоминает благоприятное 
время 90-х годов.

Несколько характерных 
особенностей, отличающих

«незрячих» людей:
• Их объединяют наличие своей 

субкультуры, общие неблаго-
приятные обстоятельства жизни 
и ограниченные возможности.

• Отсутствие жизненной пер-
спективы, опоры и надежды на 
будущее.

• Наличие духовного вакуума 
и готовность принимать Божье 
Слово.

• Наличие христиaн-служителей, 
вмещающих в свои сердца этих 
людей, усиленно молящихся за 
них и желающих им служить.

Первые три пункта являют собой 
объективные факторы, не зависящие 
от нас, но не последние! От нашего 
усердия и посвящения в молитве за 
погибающие души зависит быть или 
не быть пробуждению. Это значит — 
«готовить путь Господу».

В заключение вспомним пример 
из Евангелия от Марка 2:3. Четверо 
людей принесли расслабленного 
к Иисусу и сделали все возможное, 
даже невозможное, чтобы положить 

его перед Иисусом. Только после 
этого проявилась сила Божья в исце-
лении, но не раньше. Четверо едва ли 
образованных друзей, почти ничего 
не знающих о Божьей благодати 
и силе, скорее всего, никогда не читав-
ших Писания, усердно, посвященно 

и с великою верой 
трудятся, ста раясь 
помочь своему другу. 
Они преодолевают 
многоразли ч ные пре-
пятствия, даже раз-
бирая пос леднее — 
крышу! Эти, дос-
тойные подражания 
люди, успокаиваются 
только тогда, когда 

их друг оказался у ног Иисуса.

 Видим ли мы себя в этих друзьях? 
Можем ли мы сказать, что сделали 
все возможное с нашей стороны, 
если, помолившись кратко, без 
особого напряжения, приступили 
к «делу», сделав одну-две попытки 
засвидетельствовать кому-то о Го-
споде? А потом, долгие годы не видя 
каких-либо результатов, решаем, 
что такая Божья воля. Нет, не Божья 
воля, а наше нерадение!

Многие пробуждения, которые 
должны были произойти в наших 
церквах, не произошли по нашему 
неверию, бездействию и предубеж-
дению: если Господь захочет, то 
Сам это сделает, и без нас. Друзья 
расслабленного так не думали, и по 
вере их и усердию их друг получил 
прощение и исцеление. 

Что делать нам, чтобы прибли-
зить пробуждение среди «незрячих» 
людей? Как приготовить дорогу для 
Господа? Это вопрос жизни и смерти 
многих тысяч людей. Так давайте же 
серьезно, молитвенно поразмыш-
ляем перед Богом! Неужели нам не 
стать в проломе за них? Не пора ли 
начинать «разбирать крышу»? 

Петр 
Стародуб,

благовестник

 Ты и я должны 
встать, встряхнуть 
с себя сонливость и 
сделать конкретные 
шаги к личному или 
более масштабному 

пробуждению.
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Христос учил Своих учеников молиться. Молитва 
имеет большое значение в жизни христианина. И силу 
молитвы можно проверить только молитвой. Суть молитвы 
состоит в том, чтобы пустить в сердце Христа, довериться 
Ему в своей нужде. «Се, Я стою у двери и стучу: если кто 
услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему и буду 
вечерять с ним и он со Мною» (Откр. 3:20). 

Молитва — это подарок от Господа для всех людей. 
Господь нелицеприятен, Он слышит молитвы всякого греш-
ника, взывающего к Нему о спасении, о прощении грехов. 
Он Сам призывает всех к Себе (Мф. 11:28; Ин. 6:37). 

Молитву покаяния с верой Бог принимает от всех греш-
ников. Пример: разбойник, распятый на кресте, сказал 
Иисусу Христу: «Помяни меня, Господи, когда приидешь 
в Царствие Твое!». Господь ответил ему: «Истинно говорю 
тебе: ныне же будешь со Мною в раю» (Лк. 23:42-43). Так 
Бог принимает молитву всякого грешника, кто первый раз 
обращается к Нему с покаянием и верой.

А вот с членами церкви дело обстоит иначе. Господь 
хочет, чтобы рожденный свыше член церкви взывал к Нему 
с чистым сердцем, т.е. после молитвы покаяния, исповеда-
ния греха, очищения своего сердца в крови Иисуса Христа. 
В Евангелии от Иоанна читаем: «…грешников Бог не слу-
шает; но кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает» 
(9:31). Читая Писание, мы находим, что Бог поставил не-
которые условия для членов церкви, и кто хочет получить 

Условия
успеха
молитвы
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Молитва истинная — не 
человеческое установление. 
Христос открыл нам законы 
успешной молитвы. Сам Он 
постоянно молился: начал 
и окончил Свое земное 
служение МОЛИТВОЙ. И Он 
продолжает Свое небесное 
служение молитвой: «…поэтому 
и может всегда спасать 
приходящих через Него к Богу, 
будучи всегда жив, чтобы 
ходатайствовать за них» 

(Евр. 7:25).
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ответ на свои молитвы, тот должен выполнить эти условия. 
Они очень ярко и четко выделены в Библии.

Рассмотрим некоторые из них, и, с Божьей помощью 
выполнив их, мы получим ответ от Него, и очень скоро.

ПЕРВОЕ УСЛОВИЕ. «Если пребудете во Мне и слова 
Мои в вас пребудут, то чего не пожелаете, просите — 
и будет вам» (Ин. 15:7). Господь призывает нас читать 
и слушать, и жить по Слову Его. Иисус Христос говорит: 
«Слова, которые говорю Я вам, — дух и жизнь» (Ин. 6:63). 
Читая слова Спасителя, мы наполняемся Его жизнью, как 
ветвь на лозе исполнена соком лозы (Ин. 15).

Апостол Иоанн пишет: «…и, чего не попросим, получим 
от Него, потому что соблюдаем заповеди Его и делаем 
благоугодное перед Ним» (1 Ин. 3:22). Другими словами, 
кто ожидает от Бога ответ на свои молитвы, должен делать 
со своей стороны все, что Бог ему повелевает. Если мы 
будем внимательны к Его заповедям, читая и исполняя 
их в жизни, то Он будет внимателен к нашим молитвам. 
А Господь взывает к нам: «Если любите Меня — соблюдите 
Мои заповеди».

ВТОРОЕ УСЛОВИЕ. «…если сердце наше [и] осуждает 
нас; потому что Бог больше сердца нашего и знает все» 
(1 Ин. 3:20). Необходимо иметь чистое сердце. Мы уже под-
черкивали, что грешников Бог не слушает (членов церкви). 
Он слушает тех, «…кто чтит Бога и творит волю Его» (Ин. 
9:31). Воля Его в том, чтобы мы возносили свои молитвы 
к престолу благодати через кровь Иисуса Христа с чистым 
сердцем, ибо чистые сердцем Бога узрят. Отец Небесный 
смотрит на нас (молящихся) только через кровь Своего 
Сына. Подчеркнем, что только кровь Иисуса Христа явля-
ется единственным средством, очищающим наше сердце от 
греха, но только в том случае, если исповедуем свои грехи 
перед Богом с верой (1 Ин. 1:7, 9).

Давид понял это хорошо, и в своих молитвах он прежде 
просил у Бога прощения: «Если бы я видел беззаконие 
в сердце моем, то не услышал бы меня Господь» (Пс. 65:18). 
Доколе Давид не исповедал грех свой Богу, он не мог 
смотреть в небо и молиться Богу. В Псалме 31:3-6 читаем: 
«Когда я молчал, обветшали кости мои от вседневного 
стенания моего, ибо день и ночь тяготела на мне рука Твоя; 
свежесть моя исчезла, как в летнюю засуху. Но я открыл 
Тебе грех мой и не скрыл беззакония моего. Я сказал: 
«Исповедаю Господу преступления мои», и Ты снял с меня 
вину греха моего. За то помолится Тебе каждый праведник 
во время благопотребное, и тогда разлитие многих вод не 
достигнет его». Да! Только чистое сердце, омытое в крови 
Христа, имеет дерзновение в своих молитвах.

ТРЕТЬЕ УСЛОВИЕ. «…если ты принес дар твой к жер-
твеннику и там вспомнишь, что брат твой имеет что-нибудь 
против тебя…» (Мф. 5:23-24). Вставая на молитву перед 
Богом, освящаемый Духом Святым, обличаемый во грехе, 
ты вспомнил, что брат имеет против тебя. Оставь там свой 
дар (молитву) и пойди, прежде примирись с братом твоим, 
и тогда пойди и принеси дар твой. Это очень важно. Да, 
ты прав, ты ничего не сделал, не сказал худого брату, но 
ты знаешь, что брат обижен, огорчен, имеет против тебя. 
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Бывает, не заметил и не поприветствовал, торопился, 
а брат обиделся. А Слово Божье говорит: «…при освяще-
нии от Духа, к послушанию и окроплению кровью Иисуса 
Христа: благодать и мир да умножится» (1 Петр. 1:2). Если 
нет послушания Духу Святому — кровь Иисуса Христа не 
будет дана для очищения греха, грех останется на тебе, 
а благодать и мир, и радость не будут даны тебе. Развяжи 
узел с братом, сестрой. Вспомни молитву «Отче наш…», 
где есть такие слова: «…и прости нам, как и мы прощаем 
должникам нашим». Если мы не прощаем — и Господь нам 
не простит. И на молитву твою ответа тогда не жди. Мо-
литва твоя — мерзость для Бога, потому что отклоняешь 
ухо свое от гласа Его; не слушаешься Его. Поэтому сначала 
необходимо привести в порядок по Слову Божьему свои 
отношения с братом. И тогда молись. Бог услышит тебя 
и ответит тебе.

Или когда ты имеешь против кого-то — брата или се-
стры. И это важно заметить. В Евангелии от Матфея, в во-
семнадцатой главе, Иисус Христос рассказывает о царе, 
который простил десять тысяч талантов одному из рабов 
своих, а тот товарищу своему сто динариев не простил. То-
варищ умолял его: «Потерпи, все отдам», но он не захотел, 
посадил его в темницу, пока не отдаст долг. Царь, узнав 
об этом, призвал его и говорит: «Злой раб! Весь долг тот 
я простил тебе, потому что ты упросил меня; не надлежало 
ли и тебе помиловать товарища твоего, как я помиловал 
тебя?» И, разгневавшись, царь отдал его истязателям, пока 
не отдаст ему всего долга. В 35 стихе Спаситель делает вы-
вод: «Так и отец Мой Небесный поступит с вами, если не 
простит каждый из вас от сердца брату согрешений его». 

В святые обители неба ничто нечистое не войдет. Нам, 
кто хочет получить ответ на свои молитвы здесь, на земле, 
и после попасть на небо, необходимо обратить внимание на 
эти важные истины. Бог призывает нас не огорчаться ни на 
кого и не огорчать никого, а прощать других так, как Он 
простил нас, то есть не вспоминать более.

ЧЕТВЕРТОЕ УСЛОВИЕ. Это — ВЕРА. «А без веры 
угодить Богу невозможно; ибо надобно, чтобы приходя-
щий к Богу верил, что Он есть и ищущим Его воздает» (Евр. 
11:6). Молясь Богу, молись с верой, держись Его обетова-
ний. Вера Божья молится по Божьему Слову, и вера Божья 
получает по Божьему Слову: «…и как ты веровал, да будет 
тебе…» (Мф. 8:8-13); «…если будешь веровать, увидишь 
славу Божию» (Ин. 11:40). 

Когда апостола Павла везли в Рим для суда, то подня-
лась буря и их четырнадцать суток носило в Адриатиче-
ском море, смерть смотрела всем им в глаза. Апостол Павел 
молился Богу, и Он послал ангела сказать, что ни одна душа 
не погибнет, а только корабль. Павел ободрял спутников, 
говоря: «Я верю Богу, что будет так, как мне сказано». 
И Бог даровал ему 276 душ, плывущих с ним. Много людей 
верят в Бога, а Богу не верят. «Господи! Умножь в нас веру» 
(Лк. 17:5).

ПЯТОЕ УСЛОВИЕ. Молиться по воле Божьей. Иисус 
Христос — наш Господь, и здесь нам подает пример. Он 
молится перед Голгофскими страданиями: «Отче Мой! 
Если возможно, да минует Меня чаша сия; впрочем, не 

как Я хочу, но как Ты» (Мф. 26:39). И нам Бог дает право 
открывать свои желания перед Ним: «Не заботьтесь ни 
о чем, но всегда в молитве и прошении с благодарением 
открывайте свои желания пред Богом» (Фил. 4:6). Но 
в конце молитвы скажем: «Да будет воля Твоя». Он лучше 
знает, что нам нужно: здоровье или болезнь, богатство или 
нищета. Во всех проблемах и вопросах земной жизни: будь 
то выбор профессии или друга жизни, или перемена места 
жительства — надо знать волю Божью. В вопросе спасения 
грешников, наших родных по плоти воля Божья ясна — Он 
не хочет смерти грешника. Иисус Христос совершил спа-
сение для всех людей. Будем молиться за родных, чтобы 
Он дал им дар покаяния и веру Божью, обратил их от тьмы 
к свету, от власти сатаны к Себе. И не забудем благодарить 
Его за обетования Его, которые верны и истинны.

ШЕСТОЕ УСЛОВИЕ.  Быть бескорыстным в своих мо-
литвах. О чем бы мы ни просили в молитвах, будем просить 
для славы Божьей. Анна, мать Самуила, просила у Господа 
дитя, но она дала обет Ему, говоря: «Господи, Всемогущий 
Боже Саваоф! Если… дашь… дитя мужского пола, то я от-
дам его Господу в дар на все дни жизни его…» (1 Цар. 1:11). 
Бог ответил ей, и она исполнила обет свой.

Одна сестра молится и говорит Господу, что устала 
с неверующим мужем, который пьет и дерется. «Обрати 
его. Господи, чтобы я отдохнула».

Надо просить во славу Божью. Все Им и для Него со-
здано (Кол. 1:16). Слово Божье призывает все делать во имя 
Господа Иисуса Христа (Кол. 3:23).

И последнее, СЕДЬМОЕ УСЛОВИЕ. Постоянство в мо-
литве.

О пророке Илии читаем: «Илия был человеком, подоб-
ным нам, и в молитве помолился, чтобы не было дождя: и не 
было дождя на земле три года и шесть месяцев. И опять 
помолился: и небо дало дождь…» (Иак. 5:17-18). Пророк 
Илия много молился о дожде, и, наконец, на седьмой раз 
появилось облако с ладонь человеческую и потом пошел 
дождь (3 Цар. 17).

В Новом Завете читаем, как женщина-хананеянка 
взывала долго, пока Иисус не ответил и не исцелил ее дочь. 
За ее настойчивость и постоянство Господь похвалил ее, 
сказав: «О женщина! Велика вера твоя». (Мф. 15:23-28).

Апостол Павел молился до тех пор, пока Господь не 
ответил ему: «Довольно для тебя благодати Моей», иными 
словами, он получил ответ.

Будем молиться с постоянством и верой. Бог готов отве-
чать Своим детям Сам. У Него нет автоответчиков, Он Сам 
отвечает на каждую молитву и дает несравненно больше 
всего, чего мы просим или о чем помышляем.  

Мария 
Грачева,

благовестница
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— Расскажите немного о себе. 

— Родился в семье Николая Мак-
симовича и Анны Даниловны в 1959 
году в городе Бресте, где провел свое 
детство и юность. Родители ушли 
уже в вечность. Отец был регентом 
хора и руководителем оркестра, 
очень посвященный, любящий свое 
дело и жертвующий временем и фи-
нансами. Он мой первый учитель, 
который сформировал во мне любовь 

к служению Богу. Благодарен Го-
споду за то, что Он дал мне таких 
родителей.

С 14-ти лет играл в оркестре. 
Мы делали записи для радио Ярла 
Пести. В 16 лет покаялся и принял 
крещение. После закончил регент-
ские курсы. Приехав из армии, 
активно включился в жизнь церкви. 
Занимался детским служением. 
В 1983 году вступил в брак с Диной 

Александровной. Имеем троих детей. 
В 1996 году в возрасте 37 лет я при-
езжаю в Америку, в штат Иллинойс. 
Мы с братьями, пресвитерами нашего 
региона, понимаем, что не просто 
выжить в этих новых условиях, со-
хранить церкви чистыми от влияния 
лжеучений, от нездорового влияния 
людей, которые сознательно вносили 
либеральную струю. С Божьей по-
мощью мы создали наше братство — 
Мидвест в Центральной Америке. 
На тот момент, когда мы строили 
наши горизонтальные отношения, 
я был единственным из служителей 
нерукоположенным на это служе-
ние, но братья пригласили меня 
в оргкомитет, и через три года, в 1999 
году, меня рукоположили на благо-
вестника в поместных церквах города 
Рохверд. С того времени продолжаю 
активно участвовать в жизни нашего 
братства, нашего объединения. 
В апреле 2009 года на съезде в городе 
Линкольн был избран председате-
лем нашего объединения Мидвест, 
а позже и  Альянса, которое состоит 
из четырех наших объединения — 
Канада, Восточная часть Америки, 
Северо-Западная часть и Средний 
Запад. На конгрессе в городе Сиэтл 
был избран председателем Альянса.

— Интересное слово — 
«альянс». Многих это название 
смущает. Как бы Вы прокомменти-
ровали это слово?

— Меня самого не устраивало 
избрание такого слова, как «альянс». 
Я был один из тех, кто хотел бы, чтобы 
слово было славянским, чтобы не 
возникало необходимости объяснять 
его. Если проследить значение этого 
слова по словарям, оно предпола-
гает «строить отношения, чтобы не 
вторгаться, чтобы координировать 
работу, чтобы исправлять в духе 
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совета, договариваться, рекомендо-
вать, строить совместные проекты…» 
После того как братья все это взве-
сили, то пришли к мнению принять 
это слово — «альянс».

— В Альянс входят только бап-
тистские церкви или еще какие-то 
другие?

— Нет, только баптистские цер-
кви, но, просматривая устав союза, 
предполагается место и для людей 
близких по духу. Альянс — это 
добровольное содружество объе-
динений и церквей, которые разде-
ляют наши баптистские принципы, 
которые имеют общность взглядов 

в учении и стратегии обустройства 
нашей жизни, утверждения церквей 
и научения народа Божьего.

— Могут ли в Альянс входить 
церкви других стран или только 
церкви Америки?

— Когда мы строили наши отно-
шения, то вопрос не стоял только для 
страны, в которой мы живем. Сейчас 
мы имеем предложение из Болгарии, 
и на наших совещаниях будем решать 
этот вопрос с Божьей помощью.

— Как Вы видите влияние 
Альянса на законы Америки, кото-
рые сейчас принимаются против 
семьи, вероисповедания и так далее?

— Полагаю, что влияние должно 
быть гораздо большим, чем оно 
есть на данный момент. Мы должны 
открыто выражать нашу позицию 
перед законодательными ветвями 
власти, перед администрацией Пре-
зидента, отстаивая наши принципы, 
свободы, заступаясь за наших бра-
тьев по вере, которые могут терпеть 
некоторую дискриминацию как 
внутри страны, в которой мы живем, 
так и за рубежом. Недавно, вернув-
шись с конференции, которая была 
организована в Москве Евро-Ази-
атской ассоциацией, мы получили 
ряд просьб заступиться за наших 
единоверцев, которые переживают 
притеснения в республиках Средней 
Азии. Я думаю, что Альянс нашего 
объединения должен развивать свое 
заступническое служение.

— Каковы планы Альянса на 
будущее? Какие мероприятия плани-
руются?

— Прежде всего, мы бы хотели 
взыскать друг друга. Очень хочется, 
чтобы непонимание, которое имеется 
между отдельными служителями, ис-
чезло. Работа миссионеров коорди-
нируется и направляется, но хотелось 
бы большего. Когда команды посыла-
ются в Россию, другие страны СНГ, 
в Мексику, само миссионерское на-
правление изменяет жизнь молодых 
людей, от этого приходит радость 
в поместную церковь, когда видят, 
что молодежь тратит свои сбереже-
ния ни на комфорт, а на дело Божье. 
Как написано в Притчах, «радость 
человеку — благотворительность 
его». Я этому свидетель. Мы помо-
гаем защищать от лжеучений церкви, 
наиболее подверженные этому, осо-
бенно малочисленные. В этом году на 
Мидвест будет проводиться праздник 
труб, на который будут приглашены 
оркестры с Восточного, Западного 
побережья и со Средней части Аме-
рики. Даже в музыкально-певческом 
плане мы тоже видим реальное на-
полнение нашей жизни. И по моло-
дежной линии, в Филаделфии в этом 
году, в марте, была конференция 
молодежных лидеров всей Америки. 
Молодые люди высказались, чтобы 
нам иметь структуру, которая бы 

координировала, направляла, давала 
бы новые идеи молодежной жизни 
в проведении семинаров, молодеж-
ных конференций. На конференции 
были намечены планы, и на будущий 
год, в марте 2011, на территории Ми-
двест, будет проходить первый мо-
лодежный конгресс славян Америки 
баптистского братства. Эти отноше-
ния сближают, поддерживают, дают 
наполнение жизни… и согласитесь, 

что без этого наша жизнь была бы 
замкнутая, оторванная друг от друга.

— Что бы Вы пожелали читате-
лям журнала «Божий виноградник»?

— Хочу поблагодарить, что суще-
ствует ваш журнал, что он востребо-
ван, что люди могут читать его, и я 
сам получаю насыщение от чтения 
этого журнала. Мне нравится, что вы 
берете интервью, что у служителей 
есть возможность поделиться своим 
пониманием времени, в котором мы 
живем. Хотел бы, чтобы было разви-
тие этого журнала и дальше. 

Дорогие читатели чтобы совер-
шенствовались с вами. Помните, что 
Господь нас к этому призвал: «…
оставив начатки…, поспешим к со-
вершенству», «…будьте совершенны, 
как совершен Отец ваш Небесный». 
Читая журнал, молясь, преломляя 
хлеб, имея насыщение от общения 
друг с другом, поспешим к совер-
шенству. 

Альянс — это 
добровольное 
содружество 

объединений и церквей, 
которые разделяют 
наши баптистские 
принципы, которые 
имеют общность 
взглядов в учении 
и стратегии 

обустройства нашей 
жизни, утверждения 
церквей и научения 
народа Божьего.

Помните, что 
Господь нас к этому 
призвал: «…оставив 
начатки…, поспешим 
к совершенству», 

«…будьте совершенны, 
как совершен Отец 
ваш Небесный». 
Читая журнал, 
молясь, преломляя 
хлеб, имея насыщение 
от общения друг 
с другом, поспешим 
к совершенству. 
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Сколько праздников мы празднуем и знаем? Преображение, Рождество, 
Крещение, Сретение, Пасха, Троица. Еще один праздник стоит особняком 
в этом ряду. Праздник, которого мы еще не пережили, но к которому 
мы стремимся. Полноту этого праздника невозможно передать, восторг 
и ликование постоянны, чувства всегда обновлены, радость и мир
и у отдельно взятого христианина, и у церкви вместе взятой. 
Праздник этот — «День Христов», или Взятие Церкви (1 Фес. 4:17).

Это событие — последний праздник 
на грешной земле. Дальше наступят дни 
скорби, каких земля не знала раньше. 
Кто будет праздновать этот последний 
праздник? Число язычников наполнится, 
и Бог подведет черту под историей мира. 
Готовимся ли мы к этому празднику? Для 
одних этот праздник принесет много 
радости, а для других — непоправимые 
мучения. Какое безнадежное слово «не-
поправимые». Этого дня ждали и апо-
столы, и поколения христиан, живших 
до нас, ждем его и мы… и вверяем свои 
души Тому, Кто способен сохранить 
залог нашей веры.

В Писании мы читаем: «…ибо он (Мо-
исей) взирал на воздаяние… ибо он, как 
бы видя Невидимого, был тверд» (Евр. 
11:24-27). Удивителен выбор Моисея. 
Принять такое решение ему было не-
легко, но это было верное решение. Если 
бы он отказался от своего народа, тот 
отказался бы от своего Бога. Ему при-
шлось выбирать между зримой и реаль-
ной славой в Египте и принадлежностью 
к своему народу. А до него этому народу 
принадлежали Авраам, Исаак и Иаков. 
Моисей отверг «временное греховное 
наслаждение», потому что прекрасно 
понимал: власть и слава — преходящи; 
красота и молодость — временны; бо-
гатство и престиж — непостоянны.

Моисей пришел в возраст: ему уже 
40 лет. После величественной жизни 
во дворце, получив блестящее обра-
зование, он вдруг узнал, что он — сын 
рабов. И все-таки решил принадлежать 

рабскому народу, другими словами, 
«лучше захотел страдать». Весь народ 
еврейский не мог выбирать свою при-
надлежность, а Моисей мог — и выбрал 
принадлежать и страдать. Бог ему не 
предложил взамен ничего, но Моисей 
шагнул в неизвестность.

Приняв непростое решение, Моисей 
отдал себя во власть Бога. И Бог начал 
готовить Себе служителя. Пустыня, 
овцы, голые камни и тишина. И так 
сорок лет, день за днем. Это были годы 
подготовки к встрече с Богом. За эти 
годы он выработал в себе поразитель-
ную кротость. Написав, впоследствии, 
Пятикнижие, он умолчал о своем автор-
стве. Книга Бытие начинается словами 
«В начале Бог…», а не «мне Моисею 
Бог открыл». И именно ему, как никому 
другому, открылся Бог.

Именно Моисей и Илия были 
собеседниками Христа в момент Его 
преображения, незадолго до Голгоф-
ских страданий. Несомненно, что тот, 
кто сам выбрал страдать с народом 
Божьим, мог понять страдания сердца 
Христа. Моисей хорошо знал, что такое 
измена, тяготы пастырства, одиночество 
и оставленность. И поэтому сам Бог 
пожелал, чтобы в эту минуту Моисей 
был рядом с Христом. Как и Христос, 
Моисей обнищал и оставил роскошь 
и богатство. Он знал каково это, поэтому 
мог поддержать Христа в час страданий.

Моисей настолько сильно поверил 
невидимому Богу, что уже ничто не 

могло поколебать его. Моисей подобен 
человеку, нашедшему сокровище, скры-
тое на поле, «от радости он идет и про-
дает все, что имеет, и покупает поле то». 
Увидеть сокровище в страданиях может 
не всякий, но Моисей смог, и поэтому 
Бог ему многое доверил.

Видеть Невидимого и оставаться 
твердым — это самая лучшая подготовка 
к Сретению. Пророки тем и отличаются 
от остального народа, что видят Невиди-
мого. Поднимите головы ваши от забот. 
Разве вы не видите Господа в судьбах 
людей, в наказании, в заботе и мило-
сердии, в исполнении слов и обещаний? 
Многие люди признают Невидимого, но 
без благоговения.

В Третьяковской галерее можно 
увидеть известную картину «Явление 
Христа народу». Художник Иванов 
посвятил около 20 лет написанию этой 
картины. Он много изучал богосло-
вие, долго и внимательно подбирал 
натурщиков, написал много эскизов, 
разрабатывая композицию полотна. На 
картине запечатлены первые мгновения 
после того, как Иоанн, указывая на 
приближающегося Христа, сказал: «Вот 
Агнец мира». Лица людей выражают 
разные эмоции: сомнение, удивление, 
непонимание, радость… Иоанн пришел 
для того, чтобы приготовить путь для 
Христа. 

В чем же заключалась эта подго-
товка? В покаянии и обновлении духов-
ной жизни. Люди приходили к Иоанну 

Христианские 
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креститься. Крещение показывало, что 
люди хотели обновить свою духовную 
жизнь, наладить отношения с Богом 
и получить обновленную жизнь. Именно 
служение Иоанна расположило сердца 
многих людей к слышанию слова уже 
от самого Господа. Но Иоанн знал свое 
место в плане Бога, и, когда увидел Хри-
ста, то указал людям на Него. Христос 
пришел в этот мир, чтобы возвещать 
о правде. Правду не любят в этом мире, 
и поэтому Он разделил печальную участь 
всех пророков: смерть и поругание. Но 
смерть Христа отличается тем, что через 
нее нам открылся прямой доступ к Богу. 
Сегодня, всякий верующий во Христа, 
может быть уверен, что встретит Его 
не как грозного Судью, а как своего 
Заступника.

Основой этой уверенности служит 
ходатайственное служение самого 
Иисуса Христа. Он не умаляет нашего 
достоинства, а хочет разделить место 
Своего пребывания с нами. Такое же-
лание самого Господа — это и источник 
утешения и огромная ответственность. 
Инициатор нашего спасения сам Бог, 
и благодарение ему за это.

Но ответственность всякой души 
«приложить старание»: «Итак, возлю-
бленные, ожидая этого, постарайтесь 
явиться пред Ним неоскверненными 
и непорочными в мире…» (2 Петр. 3:14). 
Сколько людей, начав свой забег к веч-
ной жизни, перестали стараться, а потом 
и вовсе сошли с дистанции.

На страницах Писания мы читаем не-
сколько призывов, а именно: постарай-
тесь войти в покой (Евр. 4:11); старайтесь 
не о пище тленной (Ин. 6:27); старайтесь 
делать твердым ваше звание и избрание 

(2 Петр. 1:10); старайтесь молением обо 
всех святых (Еф. 6:18); старайтесь иметь 
мир со всеми и святость (Евр. 12:14).

Легко ли все это? Нет. И когда у меня 
на все это не хватает сил, то я прошу 
у Бога, а как говорит Писание, просящий 
получает.

«Приготовься» — глагол повели-
тельного наклонения. Эту готовность 
должны проявить те, кому эти слова об-
ращены. Им дано время, возможности 
и обстоятельства.

Церковь с самого своего рожде-
ния свидетельствует о великих делах 
Божьих: все время идет путем скорби 
и страдания, но смиренно молится мо-
литвой Господней.

Мы живем в особый период, когда 
закончился филадельфийский и начался 
лаодикийский. На скамейках сидят 
те и другие. Даже в домах существует 
невидимое разделение. Вспомните 
пророчество Христа: «один возьмется, 
другой оставится» (Лк. 17:34). День Го-
сподень — только для ожидающих. «Но 
как ты тепл… то извергну тебя из уст 
Моих» (Откр. 3:14). Таковые не открыли 
Христу дверь, поэтому и Он ее им не 
отворит.

Все чаще можно услышать: «К 
чему вся эта святость?». У таких людей 
вызывает интерес не духовный рост, 
а возможности для оправдания греха. 
«Свидетель верный и истинный», то 
есть такой, для которого истина пре-
выше всего. А другие свидетели Богу 
не нужны. Поэтому, дорогой читатель, 
измени свою жизнь, или будущий 
праздник может оказаться скорбным 
днем в твоей жизни. Подражай вере тех, 

кто преуспел в ожидании дня Господня. 
В качестве примера хочу рассказать 
о последних днях И. В. Каргеля.

За три недели до смерти он сильно за-
болел, ослаб и говорил, что скоро уйдет 
к Отцу. При этом лицо его озарялось 
внутренней радостью, он хотел скорей 
соединиться с Ним. Вечером, 21 ноября, 
когда сестра Екатерина Ивановна, забо-
тившаяся о нем, уходила, то последние 
слова Каргеля были: «Сестрица, завтра, 
когда вы придете сюда, меня уже не 
будет. Здесь будет только мое тело, а я 
уйду домой к Отцу. Когда вы придете, 
лицо мое не будет печальным, на нем 
будет лежать печать радости от общения 
с моим Господом». Воистину эти слова 
были пророческими. Так, в ночь с 21 на 
22 ноября 1937 года не стало великого 
проповедника и духовного писателя 
И. В. Каргеля. Вот, что он пишет о своем 
ожидании Господа: 

«…к осени я живо ожидал Господа, 
и мне казалось, что прежде, чем закон-
чится сентябрь, Он придет, но Он не 
пришел… пришлось перешагнуть в но-
вый год, но так или иначе, мне до конца 
года казалось, что Он может позвать 
меня к Себе. Но в Его совете было всту-
пить мне в этот год.

Казалось такое ожидание очень тя-
гостно должно быть, но нет, потому 
что это не ожидание плоти, которая 
томится, когда не достигает своего. 
Когда же все представлено Его воле, 
тогда всякий оборот Его поведения 
дает радость, как свидетельствует 
стих из Книги Притчей Соломоновых: 
«Ожидание праведников — радость» 
(10:28). Вот так закончил я год и во-
шел в новый, и желаю прожить столько 
дней и часов, сколько Он сам мне опреде-
лил. Самое радостное было бы «доколе 
Он придет»».

Для таких верных детей Своих Бог 
приготовит место рядом с Собой. А где, 
дорогой друг, будет твое место? 

Александр 
Семенчук,

пастор, руководитель 
Альянса и объединения 
МИДВЕСТ
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Как-то известный российский историк А. Родзинский, 
отвечая на заданный ему вопрос о том, в чем заключается 
основной урок истории, сказал, что люди НЕ делают никаких 
выводов из уроков истории. Парадокс. Каждое последующее 
поколение людей очень быстро забывает жизненные уроки 
предыдущих поколений и поэтому неминуемо повторяет 
ошибки своих предков. Народная же мудрость гласит, что 
мудрый человек учится на чужих ошибках, а глупый — на 
своих. Именно поэтому, Господь в Своем Слове оставил нам 
множество реальных жизненных историй израильского 
и других народов. Он дал нам уникальную возможность 
научиться на ошибках других.

Часто люди для себя воспринимают 
историю прошлого как нечто далекое 
и абстрактное. У многих из нас еще со 
времен школьной скамьи остались пло-
хие воспоминания о предмете истории, 
как о неком наборе разных историче-
ских дат, плохом преподавании и, как 
оказалось, множественном искажении 
исторических фактов. Действительно, 
часто человеческая история перепи-
сывалась властителями народов «под 
себя». И в этом плане Библия является 
уникальной книгой, которая описывала 
происходящее без всяких искажений. 

К человеческой истории можно 
и нужно подходить с прагматической 
позиции. Анализируя прошедшее, 
можно лучше увидеть и понять при-
роду происходящего сегодня и даже 
попытаться спрогнозировать завтраш-
нее. Нет ничего нового под солнцем, 
в том числе в поведении человека. 
В мире существует неизбежный закон 
причинно-следственных связей. Если 
говорить библейским языком, это закон 
сеяния и жатвы. Что посеет человек 

(семья, общество, церковь, страна), то 
и пожинает сегодня и будет пожинать 
завтра. Законы Божьего мироздания 
еще никому не удавалось обмануть. 
Уроки прошлого как раз и помогают нам 
разобраться в том, что было посеяно, 
и уже на основе этого мудро выбирать 
новые семена для посадки.

Сегодня я хотел бы поговорить не 
о библейской истории, а о недавней 
российской истории — истории о вы-
полнении или точнее не выполнении 
Великого поручения Христа. Задуматься 
об этой теме меня заставило мое не-
давнее знакомство с одной достаточно 
успешной канадской менонитской цер-
ковью. К слову сказать, Канада является 
практически светской страной. Она 
представляет собой успешный пример 
мега-церкви, в отличие от США. Эта 
церковь насчитывает в настоящее время 
около 5000 членов, а богослужение и ма-
лые группы ведутся на 5 языках мира: 
английском, корейском, китайском, рус-
ском и даже арабском (!). (Меня удивляет 
нежелание многих наших церквей хотя 

бы ради своих детей и внуков частично 
переходить на английский язык). Начина-
лась же история этой церкви в 60-е годы 
прошлого века. Маленькая немецкая 
церковь на окраине города рискнула в то 
время перейти на «чужой», английский, 
язык и нести Благую Весть окружающим 
людям. Церковь хотела вопреки своим 
национальным и культурным барьерам 
стать понятной местному населению 
и своим собственным детям. Прошедшее 
с тех пор время показало, что выбранная 
стратегия «открытой церкви» оказалась 
верной. 

Размышляя об успехе этой канад-
ской церкви, я вдруг вспомнил о том, 
что менонитская церковь в России имеет 
долгую историю и глубокие историче-
ские корни. Дальнейшие размышления 
на эту тему привели меня к удивитель-
ному наблюдению о том, что между 
историей менонитского братства России 
до 1917 года и развитием современного 
славянского протестантского движения 
в США, как мне показалось, есть очень 
много общего. 

Прежде всего, мы, как и они, яв-
ляемся национально-религиозными 
меньшинствами в чужой стране, то есть 
религиозными эмигрантами. Мы, как 
и они, пытаемся всеми силами сохранить 
свой национальный язык и свое культур-
ное и религиозное наследие (традиции). 
Наши церкви, как немецкие менонит-
ские колонии-поселения, зачастую яв-
ляются самодостаточными и закрытыми 
для местного населения, других сооте-
чественников. Нас также объединяет 
нежелание влиять на общество вокруг 
себя, очень сдержанное отношение 
к образованию молодежи и, что самое 
главное, пассивность в исполнении 
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Великого поручения. Одним словом, мы, 
как и они тогда, представляем из себя 
довольно закрытое общество, направ-
ленное внутрь себя (самоизоляция).

Немного об истории менонитов 
в Царской России. Указом от 7 сентября 
1787 года Екатерина II санкционировала 
ряд социально-экономических приви-
легий и льгот переселившимся в Россию 
менонитам. Сначала они обосновались на 
правом берегу Днепра в районе острова 
Хортица. После второго раздела Польши 
(1793 г.) переселение менонитов в Цар-
скую Россию возросло. Им были отведены 
обширные земли в Таврической губернии. 
Социально-экономические льготы, трудо-
любие, трезвый образ жизни позволили 
менонитам сосредоточить в своих руках 
огромные капиталы, за счет которых они 
увеличили собственное землевладение. 
К 1916 году во владении менонитов 
в России находилось свыше миллиона 
десятин земли. Среди них было много 
многодетных семей (по 7-8-10 детей), 
не было нищих и пьяниц, безграмотных 
и уголовников. Менонитские семьи были 
очень дисциплинированны. Каждая малая 
семья сливались в большую — общину из 
800-1000 человек — и жила по ее законам. 
Одним словом, казалось бы весьма поло-
жительный портрет христианства.

Я нашел другое интересное описание 
жизни менонитской общины в рассказе 
российского немца-менонита, Егора 
Гамма. Это, так сказать, взгляд изнутри, 
который очень напомнил мне картину 
происходящего в наших славянских 
протестантских церквах. Вот что он 
пишет:

«Менонитские общины в России 
никогда не пускали к себе немцев других 
конфессий и уж тем более людей других 
национальностей. При выборе места 
расселения в России из предлагаемых 
мест выбирали те, что подальше от го-
родов, чтобы уберечь, прежде всего, мо-
лодежь от соблазнов городской жизни. 
Браки с людьми из других конфессий 
не допускались. Управление общинами 
осуществлялось пасторами религиозных 
общин, то есть в одном лице совмеща-
лись должности главы администрации 
и пастора общины. Менониты в России 
почти исключительно занимались 
землепашеством и животноводством. 
В этом они были непревзойденные ма-
стера как в окультуренных ими болотах 
Восточной Пруссии, так и в степях 

южной части Украины, в лесостепной 
зоне Поволжья, Башкирии, Западной 
Сибири и Оренбуржья. Абсолютно 
непротивленческая идеология и полный 
отказ от участия в военных действиях 
и ношения оружия во все времена, на-
чиная от Пруссии и заканчивая Россией, 
периодически приводили к конфликтам 
с властями, иногда весьма серьезным. 
Но не было случая, чтобы менониты 
уступали давлению даже самых могу-
щественных правителей. Но именно 
этот возведенный в культ консерватизм 
и нетолерантность в общении с другими 
общинами и народностями лишил их 
восприятия многих достижений циви-
лизации. Если немцы в России с давних 
пор, начиная от Ивана Грозного, дости-
гали вершин административной власти, 
выделяли из своей среды великих му-
зыкантов, ученых и даже литераторов, 
то замкнутый уклад жизни менонитов 
этому не способствовал. Они, на мой 
взгляд, не выполнили возложенной на 
них функции передачи русскому кре-
стьянству огромного опыта работы на 
земле, на что очень рассчитывала импе-
ратрица Екатерина Великая».

Меня же, как христианина, заинте-
ресовал другой, намного более важный 
вопрос. Как получилось так, что за 130 
лет своего активного существования 
(с 1790 по 1920 гг.) эта хорошо орга-
низованная, финансово обеспеченная 
и многочисленная религиозная группа 
христиан практически не оказала ника-
кого влияния на духовно-религиозную 
жизнь Царской России? В чем причина 
такого странного жизненного подхода? 
Российские менониты без преувеличе-
ния были серьезной социальной силой, 
способной, при желании, серьезно 
повлиять на религиозную жизнь России. 
По разным данным, в первой четверти 
20 века в России проживало более 50 
тысяч менонитов. Для сравнения скажу, 
что всего 5 тысяч большевиков за 30 лет 
своей деятельности с 1890 по 1917 годы 
смогли перевернуть с ног на голову 
125-миллионную Империю. Несколько 
сотен активистов евангельских христиан 
и баптистов (многие из которых были 
также этническими немцами) смогли за 
30 лет организоваться в самые многочи-
сленные протестантские деноминации. 

Ответы на эти вопросы, на мой 
взгляд, кроются в понимании и отно-
шении к Великому поручению Христа, 

проповеди Евангелия всем народам. 
Следствием этого являлось соответству-
ющее построение своей жизни и жизни 
общины в целом. Жизнь менонитской 
общины была ориентирована внутрь 
себя (закрытая модель), а не вовне, к не-
верующим людям (открытая модель). 
К великому сожалению, многие мено-
нитские общины России в свое время 
оказались не готовыми становиться 
открытыми, переходить на язык мест-
ных народов и нести весть Евангелия 
за стены своей общины. По всей види-
мости, их исторический шанс принести 
Евангелие в Россию был утерян. Резуль-
татом такого подхода явилось то, что 
к настоящему времени эта христианская 
деноминация практически исчезла с ре-
лигиозной карты России.

Путь менонитского братства 
в Царской России — это уже история, 
которую нельзя изменить. Путь сов-
ременных эмигрантских церквей ЕХБ, 
пятидесятников и близких им по духу 
других славянских церквей в Северной 
Америке — это то, что формируется 
сейчас и на что еще возможно повлиять. 
Готовы ли и хотим ли мы стать откры-
тыми и идти к другим народам вокруг 
нас с Благой Вестью или нам лучше 
и проще самоизолироваться, сделать 
свои собственные «церковные кущи» 
и находиться в них? История пишется 
сегодня. Нам сегодня крайне важно сде-
лать правильные выводы из российской 
истории менонитского братства, чтобы 
не повторять ошибок прошлого здесь 
и сейчас. Весь вопрос лишь заключается 
в нашей готовности изменить свои 
жизни и организовать работу наших 
церквей в соответствии с менее удобной 
для нас «открытой» моделью для испол-
нения Великого поручения Христа.

Закончить свою статью мне хоте-
лось бы на мажорной ноте, вернувшись 
к примеру и опыту успешной канад-
ской менонитской церкви. Канадские 
братья-менониты смогли извлечь 
правильные уроки из своего прошлого 
и правильно перестроиться. Если это 
получилось у них, то может получиться 
и у нас. Выбор остается за нами и на-
шими церквами. 
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«Наконец, братья мои, укрепляйтесь Господом и могуществом 
силы Его. Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно 
было стать против козней дьявольских, потому что наша брань не 
против крови и плоти, но против начальств, против властей, против 
правителей мира тьмы века сего, против духов злобы поднебесной. 
Для этого примите всеоружие Божие, дабы вы могли противостать 
в день злой и, все преодолев, устоять. Итак, станьте, препоясавшись 
истиною, и облекшись в броню праведности, и обув ноги в готовность 
благовествовать мир; а прежде всего возьмите щит веры, которым 
сможете угасить все раскаленные стрелы лукавого; и шлем спасения 
возьмите, и меч духовный, который есть Слово Божие. Всякою 
молитвою и прошением молитесь во всякое время духом и старайтесь 
об этом самом со всяким постоянством и молением о всех святых 
и обо мне, дабы мне дано было слово — устами моими открыто 
с дерзновением возвещать тайну благовествования, для которого 
я исполняю посольство в узах, дабы я смело проповедовал, как мне 
должно» (Еф. 6:10-20).

145 лет тому назад, в 1861 
году, в Америке началась 
Гражданская война. Это 
была война между севером 
и югом страны. Уникальное 
в своем роде было первое 
сражение, первая битва. 
Союзные войска, которые 
представляли север, имели 
превосходство в технике 
и обеспечении, а войска кон-
федерации или юга имели 
преимущество в боеспособ-
ности, подготовке и военном 
искусстве. 

Так вот, северные вой-
ска, имея вообще плохое 
представление о войне, шли 
в первое сражение, как на 
пикник: солдаты шли со 
своими семьями, женами 
и детьми, с домашними 
вещами; шли, чтобы посмо-
треть на зрелище; им было 
интересно посмотреть, как 
выглядит сражение. Вот 
такой смешанной толпой 

армия севера шла на войну. 
В итоге сражения войска 
севера потерпели поражение 
от армии юга, и когда они 
стали отступать, получился 
полнейший хаос. Все смеша-
лось, толкотня, путаница, 
когда вот эта толпа зрителей 
путалась у них под ногами 
и мешала, затрудняла их от-
ступление. Был полнейший 
беспорядок, и, в результате, 
войска севера понесли боль-
шие потери. 

Сегодня мы живем в мир-
ное время и не можем пред-
ставить опасность и труд-
ность войны. Но существует 
в этом мире и другая, на 
много опасней и серьезней, 
война. Это — борьба добра 
и зла. И мы хорошо знаем эту 
борьбу, которая происходит 
в нашем сердце. В Послании 
к ефесянам 6:10-11 апостол 
Павел напоминает нам, что 

мы находимся на поле битвы 
и противник реален и опасен. 

Если вы последователь 
Иисуса Христа, вы находи-
тесь в реальной и опасной 
борьбе. Противник жесток, 
коварен, злобен и в силь-
ной ярости. Он на много 
коварнее и опасней, чем вы 
себе это представляете. Он 
многочислен и его боеспо-
собность очень высока. Мы 
сражаемся за то, что, в ко-
нечном счете, имеет высокое 
достоинство и ценность. 
Если вы еще не поняли, что 
вы на войне, если вы сонны 
и рассеяны — время про-
снуться, пробудиться. Если 
вы наивны и игнорируете 
реальностью этой войны — 
время набраться мудрости. 
Если вы обессилели,  осла-
бели в вере, разочарованны 
в победе — время твердо 
стать на ноги и мужественно 
продолжать сражение. 

Реальность такова, что 
знаете ли вы это или нет, 
нравится вам это или нет, 
сражаетесь вы или нет — вы 
вовлечены в эту войну, в эту 
брань. В этой войне нет де-
мобилизации раненым, нет 
никакого сожаления тем, ко-
торые предпочитают зани-
маться другими делами. Враг 
не играет по правилам, он не 
берет время для отпуска, не 
отдыхает по большим празд-
никам. Он блестяще может 
маскироваться и сражается 
наилучшим способом, когда 
нам кажется, что его нет 
вокруг нас, и он поразит вас, 
когда вы будете в неверии 
и в унынии. Противник сра-
жается в этой войне 24 часа 
в сутки, 7 дней в неделю, 365 
дней в году, в течение уже 
нескольких тысячелетий — 
без устали. Если вы христи-
анин — у вас нет выбора не 
участвовать в войне.

Христианин, который 
больше не борется с миром, 
с плотью и с дьяволом, — это 
христианин, который живет 
в грехе и самодоволен. Хри-
стианин, который больше не 
имеет борьбы, — это христи-
анин, который отступил с пе-
редовой линии фронта. Если 
вы сегодня, стараясь жить 
благочестиво, испытываете 
противостояние, трудности, 
борьбу — это нормально. 
Хуже если этой борьбы 
нет и, кажется, все тихо 
и спокойно. Всегда труднее 
плыть против течения. Мир, 
в котором мы живем, течет 
в обратном направлении 
движения христианина: 
он устремляется к своему 
концу, к своей погибели. 

Духовная борьба и как быть 
победителем в ней. 

РЕАЛЬНОСТЬ ДУХОВНОЙ БОРЬБЫ
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Кто и каков же наш враг? 
Прежде всего, нам нужно 
понимать, что «наша брань не 
против крови и плоти». Мы не 
воюем с человеком, с нашим 
ближним, тем более с нашим 
братом или сестрой. В притче 
о плевелах Иисус называет 
врага: «…поле — это мир; 
доброе семя — это сыны 
Царства, а плевелы — сыны 
лукавого;  враг, посеявший 
их, — это дьявол; жатва — это 
кончина века, а жнецы — это 
ангелы» (Мф. 13:38-39).

Кто-то сказал, что дья-
вол — не рыбак, который 
сидит и ждет, пока добыча 
клюнет на удочку. Он — 
охотник. Он сам ходит без 
устали и ищет добычу. Вам 
не нужно искать или напа-
дать на этого врага — он 
сам будет атаковать вас при 
любом удобном случае.

В первом своем послании 
апостол Петр говорит сле-
дующие слова: «Трезвитесь, 
бодрствуйте, потому что 
противник ваш, дьявол, хо-
дит, как рыкающий лев, ища 
кого поглотить. Противо-
стойте ему твердою верою, 
зная, что такие же страдания 
случаются и с братьями ва-
шими в мире» (5:8-9).

Известный христиан-
ский писатель Клайв Льюис 
писал: «Есть два равносиль-
ных и противоположных 
заблуждения относительно 
бесов. Одни не верят в них, 
другие верят и питают к ним 
ненужный и нездоровый ин-
терес. Сами бесы рады обеим 
ошибкам и с одинаковым 
восторгом приветствуют 
и материалиста, и любителя 
черной магии» (том 8, стр. 
16). Нам не нужно питать 
нездоровый интерес, видеть 
за каждым кустом или пред-
метом демонов, но вместе 
с тем нельзя и недооценивать 
реальную силу дьявола. Все-
могущий Бог в Своем пре-
мудром плане допустил, что 
дьявол имеет определенную 

силу и может причинять 
вред: «…чтобы не сделал 
нам ущерба сатана, ибо нам 
небезызвестны его умыслы» 
(2 Кор. 2:11).

Апостол Павел говорил 
следующее: «…и раз, и два 
хотел придти к вам, но вос-
препятствовал нам сатана» 
(1 Фес. 2:18). Если дьявол мог 
воспрепятствовать апостолу 
Павлу, то он может сделать 
это и нам! 

В упомянутом вначале 
месте из Писания, в Посла-
нии к ефесянам, апостол 
Павел иллюстрирует жизнь 
христианина как воина. 
Писав это послание, апостол 
Павел находился в тюрьме, 
и, глядя на римского воина, 
который охранял его, он 
проводит аналогию между 
оружием воина и оружием 
христианина. Начинается 
текст с того, что нам нужно 
«укрепляться Господом 
и силою Его могущества». 
Это то, с чего начинается 
наше христианство — с мощ-
ной силы Иисуса Христа. 
Этой силой Он нас возродил 
к вечной жизни, и этой же 
самой силой мы продол-
жаем наше христианство. 
Господь уже победил сатану 
на кресте Голгофском, и по 
своей благодати Он дает 
нам средства для победы 
над грехом, над дьяволом. 
Апостол Павел перечисляет 
эти средства, называя их 
«всеоружием Божьим: 
•  пояс истины;
•  броня праведности;
•  обувь Евангелия;
•  щит веры;
•  шлем спасения;
•  меч духовный;
•  молитва.
 Это богатый арсенал 
оружия Божьего, 
который дает нам 
возможность жить 
жизнью победы.  
Если мы спасаемся 
исключительно си-
лой нашего Господа 

и дальнейшая наша жизнь 
полностью в руках Его и за-
висит от Него — тогда не-
которые говорят, что нужно 
просто сидеть, сложа руки, 
и пассивно проводить свою 
жизнь. Но ничего подобного 
нет в Божьем Слове. Писание 
представляет христианскую 
жизнь как войну, как риста-
лище, как битву. Бог дает 
нам это мощное оружие, 
и теперь наша задача поль-
зоваться им. Если мы берем 
это оружие, которым нас 
Господь снабдил,  — то мы 
имеем гарантию на победу. 
Если мы не берем и не поль-
зуемся им — то поражение 
нам тоже гарантировано. 

Если вы выходите на 
сражение, как это сделали 
когда-то союзные войска 
в первой битве Гражданской 
войны в Америке — просто 
посмотреть на зрелище, — 
то вы хорошая добыча для 
врага. Нам нужно всегда по-
нимать, что борьба продол-
жается до тех пор, пока мы 
живы и нам дано все необ-
ходимое, чтобы побеждать. 
Не позволяйте противнику 
застать вас врасплох, будьте 
готовы к борьбе и не 
откладывайте ору-
жие в сторону. 
У христианина 
нет извинения 

для поражений. Силы нашего 
Господа достаточно, чтобы 
устоять во всех искушениях. 
Наша задача — укрепляться 
этой могущественной силой. 
Для этого и оставлено нам 
это напоминание, потому 
что Господь знает, как мы 
слабы и бессильны без него: 
«Ибо Он знает состав наш, 
помнит, что мы — персть». 

Но слава нашему Гос-
поду за то, что есть эта 
сила, которая всегда готова 
защитить нас и укрепить для 
победоносной жизни. 

«Имя Господа — крепкая 
башня: убегает в нее правед-
ник — и безопасен» (Притч. 
18:10). 
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Одной из самых замечательных 
привилегий, которые 
дал нам Господь, 
является возможность 
участвовать в Божьих 
делах. Бог, Который не 
нуждается ни в чьей помощи, 
обладает могуществом делать 
все, что пожелает, призывает нас, 
христиан, работать вместе с Ним, 
участвуя в осуществлении Своих 
планов на Земле. 
Бог знает, что мы должны 
заниматься не только 
устройством своего земного 
существования; Он ставит перед 
нами более высокие цели — 
принимать участие в Божьей работе, 
в строительстве Божьего Царства.

Многие люди считают, 
что наша «Божья работа» — 
это деятельность Божьих 
людей, миссионеров, пасто-
ров и церквей. Я думаю, что 
это — заблуждение, в кото-
рое ввел нас дьявол, внушив, 
что мы можем разделить 
нашу жизнь на духовную 
и мирскую.

Посеяв эту мысль в нас, 
он без особого труда заста-
вил нас думать, что «Божья 
работа» — это удел служи-
телей церквей.

В Библии сказано: «Ибо 
мы — Его творение, созданы 
во Христе Иисусе на добрые 
дела, которые Бог предна-
значил нам исполнять» (Еф. 
2:10). Жизнь христианина 
не может разделяться на 

мирскую и духовную. Все 
наши дела должны быть 
«как для Господа, а не для 
человека» (Кол. 3:23). Честно 
выполняя свою работу, за-
ботясь о своем доме и семье, 
помогая церкви и общине, 
мы служим Христу и уча-
ствуем в Его делах. Как 
«соработники у Бога», мы 
должны знать, какую работу 
мы должны выполнять для 
Господа, помогая в достиже-
нии Его целей. 

В Книге пророка Захарии 
(4:6-7) дается объяснение, 
в чем состоит наш труд для 
Бога. После 70-летнего вави-
лонского пленения израиль-
тянам разрешили вернуться 
в Иерусалим, чтобы заново 
построить разрушенный 

храм. Под руководством 
Зоровавеля израильтяне 
заложили фундамент, но 
из-за возникших трудностей 
и проблем храм оставался не-
законченным в течение 15 лет. 
Через пророка Захарию 
Бог побуждал Зоровавеля 
упорно продолжать работу, 
обещая, что, несмотря на 
препятствия, строительство 
храма будет завершено. 

Хотя работа, которую 
Бог предназначает людям, 
меняется в зависимости 
от времени и поколений, 
принцип, данный Господом 
Захарии тысячи лет назад, 
все еще действен сегодня: 
««…не воинством и не силою, 
но Духом Моим», — говорит 
Господь Саваоф» (4:6).

В этом стихе мы видим 
два контрастных пути вы-
полнения задачи. Выполнять 

работу с «воинством» и си-
лою означает положиться на 
свои собственные источники 
и возможности, трудиться 
по своему усмотрению, 
опираясь на человеческое 
понимание и возможности.

На определенном этапе 
моей жизни я обнаружил 
тщетность и бесполезность 
этого пути выполнения 
своей работы. Я взял на себя 
весь груз служения в церкви 
и нес его до тех пор, пока не 
выдохся и должен был взять 
отпуск на три месяца, чтобы 
придти в себя. Конечно, 
это был не тот метод вы-
полнения работы, который 
одобрял Бог. 

Господь не призывает 
нас удовлетворять каждую 
нужду или брать на себя 
все возможные служения, 
с которыми мы встречаемся. 

ТРУД ДЛЯ ГОСПОДА
Перевела с англ. Людмила Успленьева
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Господь дает каждому ра-
боту по его силам. Когда мы 
берем на себя больше, чем 
можем выполнить, Бог не 
одобряет это.

Если мы будем браться за 
многое и не доводить дела до 
конца или плохо выполнять 
свою работу, то мы этим 
не прославим Господа. Бог 
не благословляет те дела, 
которые мы совершаем 
самостоятельно и по своей 
воле, надеясь только на себя. 
Он может отвести Свою 
руку, которой охраняет нас 
и помогает нам, а также 
осложнить обстоятельства, 
отобрать источники и сде-
лать тщетными все наши 
усилия. 

Самонадеянность чело-
века приводит к стрессу, 

унынию и разочаро-
ванию. Бог суверен 
и всегда осуществляет 
Свои планы Сам, вме-

сте с нами или без нас. 
Мы же, делая все по-своему, 
следуя своим собственным 
путям, теряем Божье бла-
гословение и возможность 
видеть, как через нас Он 
касается душ других людей 
и оказывает на них воздей-
ствие. Когда мы работаем, 
надеясь только на свои 
силы, возникает опасность, 
что мы поставим на первое 
место в своей жизни не 
Бога, а работу. Вместо того 
чтобы быть слугами Бога, 
мы начинаем присваивать 
себе все заслуги и считать 
себя значительной и незави-
симой личностью, забывая 
о Господе, Который дает 
нам способности, таланты 
и возможности. И когда 
наше самоуважение, чув-
ство собственного достоин-
ства и цели в жизни уводят 
нас от нашей важнейшей 
и насущнейшей задачи 
и обязанности, возникает 
риск создать себе идола. 

Личность верующего 
определяется его взаимоот-
ношением с Богом, а не его 
достижениями в работе. За-
хария говорил, что выпол-
нять цели Господа нужно 
«не силою, но Духом» 
(4:6). Все, к чему призывает 
нас Господь, должно быть 
выполнено в согласии со 
Святым Духом, Который 
живет в нас. 

Иисус знал, что челове-
ческие силы и возможности 
недостаточны для служе-
ния, которое должны были 
нести Его ученики. Поэтому 
Он велел им оставаться в Ие-
русалиме до тех пор, пока 
они не получат силу Духа 
Святого: «…вы же оставай-
тесь в городе Иерусалиме, 
доколе не облечетесь силою 
свыше» (Лк. 24:49).

Зачем же делать нам то, 
что не по силам, впадать 
в отчаяние и разочарование, 
когда Господь по Своей 
милости все предусматри-
вает для нас и оказывает 
помощь? 

Наше упование на 
Господа — это не молитва 
о Его благословении 
и содействии, когда мы 

обращаемся к Нему как к по-
следнему источнику помощи 
после того, как истощили все 
свои силы и испробовали все 
возможные варианты и не 
достигли успеха. Истинное 
упование на Бога — это 
глубокое убеждение, что мы 
не можем ничего делать без 
Него. Господь хочет, чтобы 

мы признавали свою зависи-
мость от Него и полностью 
полагались на Его милость. 
Поэтому самая приятная 
наша молитва для Господа: 
«Боже! Я не могу это сделать 
без Тебя». Мы произносим 
эту молитву, когда нам 
нужно решить большие про-
блемы. Но если задачи не-
значительны, и нам кажется, 
что мы можем разрешить их 
своими силами, вспоминаем 
ли мы о Боге и просим о Его 
благословении и помощи? 

Нашей зависимости от 
Бога больше всего мешает 
наш успех в делах. Наши до-
стижения и удачи делают нас 
слишком самонадеянными 
и даже уверенными в том, 
что мы сами можем спра-
виться со всем без помощи 
Бога. Этой философией 
руководствуется мировая 
система, утверждающая, что 
человек все может сделать 
сам, без участия Бога. 

Христиане должны обра-
щаться за благословлением 
и помощью к Господу неза-
висимо от того, как велики 
и сложны задачи, которые им 
нужно решать. Ведь, в сущ-
ности, мы не можем даже 

сделать следующий вздох без 
помощи и воли Бога. Если бы 
мы по-настоящему осознали 
нашу беспомощность, мы бы 
взывали к Господу каждое 
утро, прося Его силы, чтобы 
встретить новый день, каким 
бы он ни был. Давайте нау-
чимся зависеть от Господа, 
полагаться только на Него 

и просить помощи в решении 
любых проблем — и боль-
ших, и малых. 

Как только мы покончим 
с нашей независимостью от 
Бога, Он даст нам большие 
возможности и наделит нас 
силой выполнять задачи, 
которые ставит перед нами 
Господь. Но чтобы иметь 
ясное представление, как 
нам выполнять то, что 
нам вверено, мы должны 
ежедневно просить у Бога 
помощи и указаний, смиряя 
себя перед Ним, размыш-
ляя об истинах Писания 
и поддерживая постоянный 
диалог с Ним в течение дня. 
И затем, веря и зная, что Бог 
работает с нами, мы сможем 
явно ощутить, что Его рука 
управляет нашей жизнью 
и всеми нашими обстоятель-
ствами. 

Когда мы увидим доказа-
тельство Его верности, 
из наших сердец 

польется поток благодар-
ности и хвалы, а вместо 
беспокойства, напряжения 
и стресса из-за наших само-
надеянных усилий, мы ощу-
тим радость и мир. На смену 
искушению сдаться в борьбе, 
уступить перед лицом 
трудностей, отказаться от 
непосильного дела, появится 

Личность верующего 
определяется его 
взаимоотношением 
с Богом, а не его 
достижениями в работе.

23



терпение, стойкость и выно-
сливость. 

Когда Бог ставит перед 
нами задачи, то при выпол-
нении их могут возникнуть 
возражения, противодей-
ствие и сопротивление. 
Зоровавель встретился с ог-
ромным сопротивлением 
и препятствиями в своем 
стремлении построить храм. 
Но Бог обещал устранить все 
трудности и помог завершить 
строительство Дома Божия 
(Зах. 4:3). 

В нашей земной жизни 
трудности и препятствия 
будут возникать постоянно, 

но нужно помнить, что нет 
таких проблем, которые бы 
не были решены Господом. 
Величина Божьей силы 
и энергии неизмерима.

В духовной жизни 
происходит постоянная 
война между Царством 

Божьим и царством сатаны. 
Когда христиане начинают 
стремиться к Богу, сразу 
возникает противодействие 
дьявола. Верующие должны 
каждое утро облекаться 
в защитную броню Господа, 
чтобы противостоять коз-
ням сатаны. «Облекитесь 
во всеоружие Божье, чтобы 
вам можно было стать про-
тив козней диавольских», — 
писал апостол Павел в По-
слании к ефесянам (6:11). 
Он призывал всех верующих 
укрепляться в Господе: «…
братья мои, укрепляйтесь 
Господом и могуществом 
силы Его» (Еф. 6:10). 

Препятствия, которые 
ставит сатана в выполнении 
Божьей работы, имеют 
разные формы. Это могут 
быть обстоятельства, когда 
мы начинаем сомневаться 
в своих силах и возможно-
стях. Это могут быть наши 
прошлые неудачи, которые 

заставляют нас думать, 
что ничего не получится, 
и мы готовы отказаться от 
борьбы. Это могут быть 
люди, которые отгова-
ривают нас и поселяют 
сомнения в наших силах. 
Иногда мы даже начинаем 
сомневаться, окажет ли Бог 
нам помощь. 

Когда мы думаем о не-
возможности выполнения 
задачи, мы забываем, что 
для Бога нет ничего невоз-
можного: «Ибо у Бога не 
остается бессильным ника-
кое слово» (Лк. 1:37). 

С м е л о  п р е о д о л е в а я 
наши страхи и пребывая 
в послушании, мы познаем, 
что Господь верен нам. Пре-
пятствия в нашем служении 
Богу никогда не должны нас 
останавливать, а, напротив, 
давать возможность прояв-
лению Божьей силы. Если мы 
никогда не встретимся с про-
тиводействием сатаны, мы 
не сможем познать величие 
нашего Бога в полной мере.

Сейчас не время тяжело 
вздыхать, страдать и опла-
кивать тяжелое положение. 
Сейчас время возрасти 
в вере и сказать Господу, как 
Моисей: «Покажи мне славу 
Твою» (Исх. 33:18). 

Мы часто хотим познать 
Господа через радость 
нашего спасения, а не че-
рез борьбу и препятствия 
в жертвенном служении. 
Апостол Павел познал Бога 
более глубоко через тяжкие 
испытания: тяжелый труд до 
изнурения, голод и жажду, 
опасности, кораблекруше-
ние и избиение камнями 
и палками.

Когда Господь ведет нас 
через трудности, Святой 
Дух наделяет нас терпением. 
Зная, что Бог все делает для 
нашего блага, мы переносим 
трудности терпеливо и с 
радостью. Если мы во вре-
мена тяжелых испытаний 

настойчиво и упорно про-
должаем свой путь с верой 
и надеждой, мы становимся 
прекрасными свидетелями 
о нашем Господе всему поги-
бающему миру. 

Я всем сердцем же-
лаю выполнять Божью 
работу Его путем, потому 
что только это приведет 
к истинному и полному 
успеху. Большие, мгновен-
ные, блистательные успехи 
п р о и з в о д я т  о г р о м н о е 
впечатление на людей, но 
цель Господа — достижение 
более глубокого, долго-
временного и устойчивого 
у с п е х а .  Ч е л о в е ч е с к и е 
возможности и творческие 
способности могут быть 
очень высокими, но если 
Господь не благословил 
деятельность этих людей, то 
их успех будет подобен ме-
теору, который некоторое 
время ярко горел, а затем 
исчез, канул в темноту, не 
прославив Бога и не выпол-
нив то, что Господу было 
угодно. 

Работа, которую Господь 
выполняет через нас, сияет 
и горит подобно яркой зве-
зде.

И хотя успех этой работы 
может быть не таким явным 
и заметным по нашим мир-
ским ограниченным меркам, 
за нее нас ожидает награда 
на Небесах.

Цель нашего труда — 
не произвести шумную 
сенсацию, а сделать все 
возможное, чтобы хорошо 
выполнить и довести до 
конца то, что Бог доверил 
нам, и отдать всю славу 
и хвалу нашему Господу.

Чарльз 
Стэнли,

пастор, 
США

Когда мы увидим доказательство 
Его верности, из наших сердец 
польется поток благодарности 
и хвалы, а вместо беспокойства, 

напряжения и стресса из-за наших 
самонадеянных усилий, мы ощутим 

радость и мир. 
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Желание стать миссио-
неркой, нести Слово Божье 
неверующим, помогать 
бедным, быть там, где 
трудно, возникло у меня 
еще в детстве. Но Господь 
долгое время не давал мне 
возможности осуществить 
мою мечту: обстоятельства 
не складывались, возникали 
препятствия. Словом, воли 
Божьей на это не было. 
Только в 2000 году я впер-
вые поехала на миссию 
в Россию, в город Магадан. 
Поработав там, я поняла, 
что миссионерское служе-
ние — это мое призвание, 
это то, что мне нужно, 
к чему я стремилась всю 
свою жизнь. Я вернулась 
домой воодушевленной 
и счастливой. Мое желание 
служить людям, помогать 
в нужде, утешать сирот и, 
главное, нести Благую Весть 
стало целью моей жизни. 

С тех пор я много раз 
участвовала в миссионер-
ских поездках и побывала 
в разных регионах России. 
Я предпочитала ездить 
в Россию, потому что там 
я могла применять свои зна-
ния русского языка; кроме 
того, россияне, их уклад 
жизни и характер были мне 
близки и понятны. У меня 
никогда не возникала мысль 
поехать в такие страны, как 
Индия или Гаити. 

Но в 2009 году Бог при-
готовил мне подарок: Он на-
правил меня в Индию. Я не 
верю в совпадения; я верю, 

что все в моей жизни преду-
смотрено Господом. Он 
управляет мною, знает мои 
возможности и желания 
и в нужное время дает мне 
именно то, что мне необхо-
димо, направляя меня туда, 
где я больше всего нужна.

Все произошло чудесным 
образом: сначала мама, вер-
нувшись из церкви, расска-
зала, что в Индии большая 
нужда и требуется помощь. 

Позже я услышала, как Ан-
дрей Шемякин (миссионер, 
уже побывавший в Индии) 
рассказывал о страшной 
нищете в этой стране, о го-
лодных и бездомных детях 
и большой смертности от 
болезней и голода. 

Мое сердце открылось 
для Индии, появилось 
огромное желание помочь, 
накормить, вылечить, рас-
сказать о любви Господа… 

Бог побудил меня поехать 
в эту чужую, неизвестную 
и, возможно, опасную для 
жизни и здоровья страну, 
отдать свое сердце страда-
ющим и нуждающимся, по-
мочь, облегчить и утешить. 

Я молилась и просила 
Божьего благословения. 
Решив создать миссионер-
скую команду, я пригласила 
трех своих подруг (тоже 
медиков, как и я) поехать на 
миссию в Индию. Поначалу 
они отказались, но Бог 
работал с ними, и, в конце 
концов, они тоже загоре-
лись желанием послужить 
в этой стране. 

Узнав от Андрея, что 
в Индии острая нехватка 
врачебной помощи, мы 
окончательно настроились 
на эту поездку. В нашей 
команде было четверо деву-
шек: Марина — врач-тера-
певт, Лариса — медсестра, 
Лена — помощник стомато-
лога, и я — помощник врача-
терапевта. 

Нас отговаривали и пу-
гали, убеждая, что ехать од-
ним девушкам, без мужчин, 
опасно, но наше решение 
было неизменным. Мы во 
всем положились на Господа 
и стали усиленно готовиться 
к отъезду: собирали деньги, 
одежду, медикаменты, про-
дукты. Было очень много 
пожертвований, за что мы 
благодарим людей, которых 
Бог побудил помочь нужда-
ющимся в Индии.

НИЧЕГО НЕ БОЙСЯ, 
ТВОЙ БОГ

ПОМОЖЕТ ТЕБЕ…
«…ибо алкал Я, и вы дали Мне есть; 
жаждал, и вы напоили Меня; был наг, 
и вы одели Меня, был болен, и вы 

посетили Меня…»

(Мф. 25:35-36) .
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Когда мы вышли из 
самолета в аэропорту 
Дели, нам показалось, что 
где-то пылает огромный 
пожар: весь город был 
в дыму. Оказалось, что это 
был обыкновенный смог 
от выхлопных газов из-за 
использования множества 
очень старых автомобилей. 
Воздух был таким, будто вас 
подвели к выхлопной трубе 
старого автобуса. Первое 
время проживания в городе 
нам было трудно дышать,  
появился кашель, но вскоре 
мы привыкли и чувствовали 
себя нормально. 

В Дели проживает 18 
миллионов человек. Нам не 
довелось увидеть богатые 
кварталы, мы жили в тру-
щобах и посещали людей, 
живущих в трущобах. То, 
что мы увидели там, трудно 
описать: вопиющая, страш-
ная, уродливая, невообрази-
мая нищета, которая может 
только присниться в кош-
марном сне. Город выглядел 
так, будто он после войны 
или стихийного бедствия: 
старые полуразрушенные 
дома, грязные облупленные 
стены. Улицы завалены му-
сором, кругом невероятная 
скученность людей, грязь, 
антисанитария и зловоние. 
Нищие, больные, калеки, 
с вывернутыми совершенно 
неестественным образом 

ногами, цеплялись за про-
хожих, протягивали руки, 
выпрашивая подаяния. Та-
кого уродства я не видела ни 
в жизни, ни в медицинских 
учебниках: сидит на земле 
непохожее на человека 
существо с ногами, заки-
нутыми за плечи. Родители 
намеренно калечат своих 
новорожденных детей, 
чтобы им больше подавали 
милостыни. Бездомные жи-
вут прямо на улицах, сделав 
себе из куска брезента что-
то вроде палатки, в которой 
ютятся несколько человек. 

И днем, и поздно вече-
ром на улицах толпы людей, 
в основном мужчины, 
женщин почти не видно. 
В Индии на одну женщину 
приходится восемь мужчин. 
Существует поверье, что 
рождение сына в семье 
приносит благословение их 
богов, поэтому неродив-
шихся девочек абортируют. 
На каждом углу сооружены 
статуи многочисленных бо-
гов, которым индийцы мо-
лятся и жгут фимиам. Этим 
запахом тлеющей палочки 
пропитано все вокруг. 

Когда смотришь на эту 
страшную нищету, на го-
лодных, оборванных людей, 
живущих на улицах, стано-
вится стыдно, что мы живем 
в комфорте и уюте, имеем 
больше, чем нужно, когда 

холодильник полон еды 
и шкаф ломится от одежды. 

Все, что мы видели в этой 
беднейшей стране, казалось 
нереальным, как будто это 
был страшный кинофильм, 
а не жизнь. 

Перед отъездом в Ин-
дию, мы созвонились с Джо-
шуа, главным пресвитером 
Объединения христианских 
церквей, и он подготовил 
все для нашего приезда 
и проживания. Сначала нас 
поместили в детский дом, 
организованный двумя 
постоянно проживающими 
миссионерами из Украины. 
Средства на его содержа-
ние посылают украинские 
церкви. В доме проживают 
10 мальчиков и 8 девочек, 
подобранные на улицах. 
Детей воспитывают, дают 
начальное образование 
и преподают Слово Божье, 
чтобы в дальнейшем они 
смогли распространять уче-
ние Христа в своей стране. 

Мы прожили там 10 
дней. Прежде всего, мы 
п р о в е л и  м е д и ц и н с к и й 
осмотр и начали лечить 
больных детей.  Почти 
у всех были разные виды 
инфекций: текло из ушей, 
лишаи по телу, кашель. Этих 
детей воспитала улица, они 
многое пережили и видели 
только уродливую сторону 
жизни; некоторые из них 

в прошлом пили и курили. 
Никогда не забуду восьми-
летнего мальчика с взгля-
дом много пережившего 
и испытавшего взрослого 
мужчины. 

Индийские дети очень 
подвижны, им трудно уси-
деть долго на одном месте. 
Мы занимались с ними, 
читали Библию, пели гимны, 
проводили игры, ходили 
в парк и старались дать им 
как можно больше ласки, 
теплоты и любви, потому 
что в этом они нуждались 
больше всего. Мы купили 
им теплые куртки и одеяла, 
угощали фруктами и сладо-
стями. Нам приходилось де-
лать много другой работы: 
убирать комнаты, мыть 
туалеты, чинить одежду. 

Последние пять дней на-
шего пребывания в Дели мы 
жили в квартире Джошуа. 
Каждый день рано утром 
ездили в определенный 
район города, где служил 
один из пасторов, ставили 
палатку, на столах рас-
кладывали медикаменты 
и начинали прием больных. 
Их было очень много: 
дети, подростки, старики, 
женщины, мужчины. Все 
быстро выстраивались в две 
очереди, и мы принимали по 
2 человека одновременно. 
Работы было много: об-
рабатывали раны, ожоги, 

Республика Индия — государство в Южной Азии. Индия занимает седьмое место в мире по площади, второе место — по численно-
сти населения. Индия граничит с Пакистаном на западе, с Китаем, Непалом и Бутаном — на северо-востоке, с Бангладеш и Мьянмой — на 
востоке. Кроме того, Индия имеет морские границы с Мальдивскими островами на юго-западе, со Шри-Ланкой — на юге, с Индонезией 
— на юго-востоке. Спорная территория штата Джамму и Кашмир имеет границу с Афганистаном.

Индия является родиной цивилизации долины реки Инд и других древних цивилизаций. На протяжении большей части своей исто-
рии Индия выступала как центр важных торговых маршрутов и славилась своими богатствами и высокой культурой.

В Индии зародились такие религии, как индуизм, буддизм, сикхизм и 
джайнизм. В первом тысячелетии нашей эры на индийский субконтинент также 
пришли зороастризм, иудаизм, христианство и ислам, которые оказали большое 
влияние на формирование разнообразной культуры региона.

В период с начала XVIII по середину XX века Индия была постепенно ко-
лонизована Британской империей. Получив независимость в 1947 году, страна 

достигла больших успехов в экономическом и военном развитии. К концу XX века экономика Индии стала одной 
из самых быстроразвивающихся в мире. По номинальному объему валового внутреннего продукта Индия зани-
мает 12-е место в мире, а по объему ВВП, пересчитанному по паритету покупательной способности, — четвертое 
место. Насущной проблемой продолжает являться высокий уровень бедности и неграмотности населения.
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промывали уши, лечили 
инфекции. 

Родители приводили 
детей, страдающих эпи-
лепсией. Мы говорили, что 
эта болезнь неизлечима 
и помочь им может только 
Христос, и, если они хотят, 
пастор может помолиться 
над их детьми. Некоторые 
родители соглашались, 
и пастор молился, прося 
Господа об исцелении. 

Мы помогали всем, 
кому могли, и делали все 
возможное, чтобы облег-
чить страдания. Одновре-
менно пасторы раздавали 
христианскую литературу, 
приглашали в церковь, 
рассказывали о Христе 
и молились. 

Четыре дня мы ставили 
палатки в разных районах 
и работали с раннего утра 
до позднего вечера без пе-
рерыва. Вечером шли в ап-
теку и покупали лекарства. 

Мы работали в страш-
ных трущобах, где 
проживала масса людей 
с запущенными хрониче-
скими болезнями, ранами 
и травмами и где, конечно, 
не было ни одного меди-
цинского пункта. 

На пятый день Джошуа 
сказал: «Сегодня мы пое-
дем к прокаженным». Мы 
в страхе замерли, потеряв 
дар речи. Заметив это, 
пастор сказал замечатель-
ные слова: «Не бойтесь, 
ваш Бог не оставит вас. Он 
защитит от болезни, как 
защищает меня уже много 
лет». 

Мы поехали в лепрозо-
рий… Это была специально 
отведенная для прока-
женных территория на 
окраине Дели, где стояло 
несколько домов, и не было 
ни высоких стен забора, ни 
запертых дверей, ни реше-
ток на окнах, ни вывески, 

предупреждающей, что 
там живут больные прока-
зой. 

Прокаженные обязаны 
жить там 20 лет. Живут они 
семьями; причем, родители 
болеют, а дети здоровы, 
и им разрешается ходить 
за пределы лепрозория 
и учиться в обычной школе. 

Когда объявили, что 
мы пришли, со всех сторон 
прибежали к нам дети, 
подростки и молодежь, 
шумно выражая радость. 
Мы говорили им о Боге, 
пели песни, играли в игры. 
Потом раздавали фрукты 
и продукты. Я была скована 
страхом: не знала, как мне 
обходиться с этими детьми, 
боялась  прикоснуться 
к ним. Я начала молиться 
и просить Бога избавить 
меня от страха и брезгли-
вости, и Господь помог: 

мне вдруг стало легко, 
страх прошел… я обняла 
детей и погладила их по 
головкам… Я молилась 
за каждого из них, чтобы 
Сам Бог благословил их 
будущее. 

Потом пришли роди-
тели… Лица их почти пол-
ностью были закрыты, но 

видны были искалеченные 
руки, лишенные кистей 
или пальцев. Они подошли 
к нам, протянули свои 
платки, и мы положили 
в них продукты. 

Вернувшись домой, мы 
сняли с себя всю верхнюю 
одежду и хотели выбро-
сить, но жена Джошуа 
остановила нас, сказав, что 
эта одеж да пригодится для 
бедных. 

В этой поездке я многое 
увидела, много поняла 
и осознала. Пасторы, с ко-
торыми я общалась, имеют 
особую посвященность 
Богу. Служа Господу, они 
жертвуют всем, что имеют, 
берут на себя огромные 
трудности жизни. Если 
Господь побуждает их 
пойти на служение в самый 
бедный, ужасный и гряз-
ный район, они идут туда 

с радостью, оставляя свои 
хорошие квартиры, и начи-
нают жить жизнью людей, 
находясь в таких же усло-
виях и разделяя с ними все 
их невзгоды и неудобства. 

Сравнивая себя с ними, 
я поняла, что почти ничего 
не делаю для Господа. 
Я много ездила на миссии 

и думала, что Бог за это 
приготовит мне венец. 
Теперь я знаю, что я не-
достойна этого. Мы живем 
легко, мало жертвуем 
и ничего от себя не отры-
ваем. Мой труд очень мал, 
а жертвы незначительны 
в сравнении с тем, что де-
лают и как живут эти слу-
жители церкви. Но самое 
главное и замечательное 
в них то, что, живя в ужа-
сных условиях, ничего не 
имея и ничего не получая, 
эти люди довольны всем, 
у них радостные лица, они 
счастливы. Их радость 
в том, что они живут для 
Бога и служат Ему. Они 
ничего не боятся, потому 
что не сомневаются, что 
Господь хранит их. 

Общаясь с этими глу-
боко верующими людьми, 
я поняла, что недостаточно 
доверяю Богу и что жизнь 
миссионера — это полное 
доверие и упование на 
Господа, а страх — не от 
Бога. Я верю, что Господь 
специально поместил меня 
в такую ситуацию, чтобы 
я ясно увидела себя и по-
няла, как мала моя вера; 
Он преподал мне урок 
глубокой веры, радости 
служения и жизни не по 
плоти, а по духу. 

Взять крест Христов — 
это значит отказаться 
от всего, быть глубоко 
и полностью посвященной, 
отдать жизнь Богу и делать 
это с радостью. 

«…уповаю на милость 
Божью во веки веков. 

Вечно буду славить Тебя 
за то, что Ты соделал, 
и уповать на имя Твое, 

ибо оно благо пред 
святыми Твоими» (Пс. 

51:10-11). 

Татьяна
Кривовязюк

Живя в ужасных условиях, ничего
не имея и ничего не получая, эти 
люди довольны всем. Их радость
в том, что они живут для Бога

и служат Ему. 
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Так, Иисус Христос и Его ученики собрались вместе накануне 
ареста Иисуса, чтобы совершить традиционный ежегодный 
еврейский ритуал — вкусить пасхального агнца. Для 
учеников это означало исполнить в очередной раз то, что 
они совершали регулярно с самого своего детства. Да и со 
Христом они это совершали, по крайней мере, уже в третий 
раз. Для Христа это означало совсем другое. Он знал, что 
всего лишь несколько часов отделяет Его от того момента, 
когда Он совершит ту миссию, ради которой Он и пришел, — 
Он станет Агнцем Божьим, Который возьмет на себя грехи 
всего мира. Различие в оценке происходящего отражалось 
и на действиях ее участников во время этой Вечери.

Описание пасхальной Вечери Христа с уче-
никами относится к числу немногих событий из 
жизни нашего Господа, описанных каждым из 
четырех евангелистов. Матфей уделяет этому 
12 стихов, Марк — 13, Лука — 31, а Иоанн по-
свящает этому целых 5 глав — с 13-й по 17-ю! 
Это говорит о важности этого события. 

Пасха соблюдалась в Израиле с того самого 
вечера, когда они покинули Египет под води-
тельством Моисея — в течение почти 1500 лет 
до Христа. Это был самый старый ветхозаветный 
ритуал. Он был установлен прежде, чем Закон 
Моисеев был дан Израилю. Он был установлен 
прежде всех других иудейских праздников. 

Последняя 
Вечеря

Иисуса Христа 
с учениками

«В первый же день опресночный 
приступили ученики к Иисусу и сказали 
Ему: «Где велишь нам приготовить Тебе 
пасху?» Он сказал: «Пойдите в город 
к такому-то и скажите ему: «Учитель 
говорит: «Время Мое близко; у тебя 
совершу пасху с учениками Моими»»». 
Ученики сделали, как повелел им Иисус, 
и приготовили пасху. Когда же настал 
вечер, Он возлег с двенадцатью учени-
ками;  и когда они ели, сказал: «Истинно 
говорю вам, что один из вас предаст 
Меня». Они весьма опечалились и начали 
говорить Ему — каждый из них: «Не 
я ли, Господи?» Он же сказал в ответ: 
«Опустивший со Мной руку в блюдо, 
этот предаст Меня; впрочем, Сын 
Человеческий идет, как писано о Нем, 
но горе тому человеку, которым Сын 
Человеческий предается, лучше было бы 
этому человеку не родиться». При этом 
и Иуда, предающий Его, сказал: «Не 
я ли, Равви?» [Иисус] говорит ему: «Ты 
сказал». И когда они ели, Иисус взял 
хлеб, и, благословив, преломил, и, разда-
вая ученикам, сказал: «Примите, едите: 
это — Тело Мое. И, взяв чашу и благо-
дарив, подал им, и сказал: «Пейте из нее 
все, ибо это — кровь Моя нового завета, 
за многих проливаемая в оставление 
грехов. Сказываю же вам, что отныне не 
буду пить от плода этого виноградного 
до того дня, когда буду пить с вами новое 
[вино] в Царстве Отца Моего». И, воспев, 
пошли на гору Елеонскую» 

(Мф. 26:17-30).
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Этот праздник был старше, чем учреждение 
священства, постройки скинии собрания, уста-
новления Моисеевой системы всех других 
жертвоприношений. 

Исторические источники свидетельствуют 
о том, что во дни Христа во время обычной Пас-
хи до четверти миллиона двести пятьдесят ты-
сяч агнцев закалывалось в течение пасхального 
сезона. Для осуществления этой задачи требо-
валось порядка шестисот священников в хра-
ме, которые в довольно короткое время должны 
были заколоть такое большое количество жи-
вотных. Как только ягненка закалывали, хозяе-
ва его забирали и немедленно уносили домой, 
где зажаривали его. Крови от этих жертвенных 
животных было так много, что она потоком текла 
по крутому склону горы, на которой стоял храм, 
и скапливалась в долине Кедрон. Этот поток кро-
ви был очень наглядным впечатляющим напо-
минанием об ужасной цене за грех. 

Конечно же, кровь агнцев сама по себе не 
могла очистить грех, как написано в Послании 
к евреям: «Ибо невозможно, чтобы кровь тель-
цов и козлов уничтожала грехи» (10:4). Эти агнцы 
лишь символизировали совершенную жертву, 
которую Сам Бог приготовил, чтобы уничтожить 
грех. Вот почему, когда Иоанн Креститель уви-
дел идущего Иисуса, он воскликнул: «Вот Аг-
нец Божий, Который берет [на Себя] грех мира» 
(Ин. 1:29).

Для Христа было очень важно совершить эту 
пасху с учениками. Во время ее совершения Он 
сказал им: «Очень желал Я есть с вами эту пас-
ху прежде Моего страдания, ибо сказываю вам, 
что уже не буду есть ее, пока она не совершиться 
в Царстве Божьем» (Лк. 22:15-16). События этого 
вечера явились кульминацией многовекового 
процесса совершения праздника Пасхи, которая 
была лишь прообразом того, что должно было 
совершиться вскоре после этой Вечери. Под-
линный Агнец Божий был готов к принесению 
в жерт ву, и поэтому эта последняя пасхальная 
трапеза полна особого значения и смысла. 

Эта ночь, когда Христос был с учениками 
в верхней комнате для Вечери, положила конец 
всем этим ритуалам и известила об осуществле-
нии того, о чем эти пасхальные церемонии лишь 
предвозвещали. Этот вечер был последней пас-
хой, которую Бог санкционировал. Действие 
Старого Завета со всеми его церемониальными 
элементами приблизилось к своему окончанию. 
Вместо него провозглашался новый завет, кото-
рый никогда не прекратит своего действия. 

Праздники, ритуалы, священнодействия, уч-
режденные Моисеем, в течение многих веков 
указывали на грядущего Великого Первосвя-
щенника, Который принесет одну жертву за все 

грехи навеки. И вот приближался момент, когда 
это должно было стать реальностью. Отныне дети 
Божьи будут праздновать новую Пасху, вспоми-
ная дело, совершенное Иисусом, Великим Пер-
восвященником, на Голгофе.

Итак, Христос взял некоторые элементы 
пасхальной трапезы, а именно — хлеб и вино, 
и превратил их в элементы совершения ритуа-
ла нового завета — Вечери Господней. Это было 
окончание Пасхи всех времен и начало чего-то 
нового и более великого.

В течение этой Вечери Христос провозгла-
шает новый завет, говоря: «И, взяв чашу и бла-
годарив, подал им и сказал: «Пейте из нее все, 
ибо это — кровь Моя нового завета, за многих 
проливаемая в оставление грехов»» (Мф. 26:27-
28). Чрезвычайно важные слова, сказанные Хри-
стом в этот вечер, были: «Это — кровь Моя нового 
завета». Этим Он отменяет ветхий завет и утвер-
ждает новый завет. Важные соглашения, или за-
веты, в древности всегда скреплялись пролити-
ем жертвенной крови. Например, когда кто-ли-
бо вступал в завет с соседом, то для того, чтобы 
закрепить этот договор, жертвенная овца рассе-
калась на две части, которые клались на землю. 
Затем те, кто вступали в соглашение, проходили 
между этими частями рассеченной овцы, пока-
зывая этим, что они готовы быть рассеченными на 
части, как эта овца, если они нарушат заключен-
ный завет. Об этом ритуале упоминается в Бытие 
15:9-18 и в Иеремии 34:18.

Когда учреждался Моисеев завет, то он за-
креплялся принесением в жертву нескольких 
тельцов. Моисей употребил половину этой крови 
для окропления жертвенника, а другую полови-
ну собрал в большие чаши. Затем он взял ветку 
иссопа (это трава, похожая на веник), погрузил 
ее в кровь и окропил ею весь народ. При этом 
он сказал слова, очень похожие на те, что гово-
рил Иисус во время Вечери. Моисей сказал: «Вот 
кровь завета, который Господь заключил с вами» 
(Исх. 24:8).

Итак, пролитие крови было важным аспек-
том при заключении завета. Однако в новом 

завете кровь Христа, кроме выполнения функции 
свидетельства о заключении завета, еще выпол-
няет и другую функцию. Она очищает от греха, 
освобождает от власти греха. «Да и все почти по 
закону очищается кровью, и без пролития крови 
не бывает прощения», — читаем мы в Послании 
к евреям (9:22). Однако мы должны правильно 
понимать, что не сама кровь Христа как таковая 
имела какую-то таинственную способность очи-
щать грехи, но пролитие крови, которое вело 
к смерти Христа, — вот то, что создало условия 
для возможности получения прощения грехов. 
И, учреждая заповедь хлебопреломления, Хри-
стос повелел верующим всех времен делать это 
в воспоминание Его искупительной смерти.

Когда последняя Вечеря подходила к концу, 
новая заповедь была установлена для церкви. 
И Христос при этом сказал Своим ученикам, что 
это была последняя чаша, которую Он разделил 
с ними, и что Он не будет пить от плода вино-
градного до тех пор, пока не будет пить в Царст-
ве Отца Его. Говоря это, Он не только подчеркнул, 
как близко было Его отшествие, но Он также ука-
зывал на Свое возвращение. Говоря, что Он бу-
дет пить с ними, своими учениками, в Царстве 
Отца Небесного, Он провозглашает, что они будут 
с Ним в этом Царстве. 

Ученики в тот вечер не поняли до конца глу-
бину и важность слов Христа. Только после Его 
смерти и воскресения им открылось подлинное 
значение того, что совершилось в тот вечер.

Мы же с вами живем во времени по эту сто-
рону креста. И вернейшее пророческое Слово 
открыло нам суть и значение Голгофского по-
двига Христа. И теперь мы, как люди Нового За-
вета, вступившие в новые отношения со своим 
Творцом посредством крови Христа, исполнимся 
искренней, сердечной благодарностью нашему 
Господу за то, что Он стал нашей Пасхой, и был 
заклан за нас (1 Кор. 5:7). И как призывает Павел, 
«станем праздновать не со старою закваскою, не 
с закваскою порока и лукавства, но с опреснока-
ми чистоты и истины» (1 Кор. 5:8). Откроем свои 
сердца перед Господом и исповедуем Ему вся-
кий запинающий нас грех. Будем участвовать 
в Вечере, ища прощения Божьего и прощая 
друг друга взаимно, как и Христос простил нас. 
Да изольет на нас благодать Свою Господь, 
когда мы будем совершать Вечерю! Аминь.

Вячеслав 
Цвиринько,

пастор

Кровь Христа, кроме 
выполнения функции
свидетельства о 
заключении завета, 
еще очищает от 
греха и освобождает 
от власти греха.
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В феврале мы провели конференцию во 2-ой славянской 
церкви города Сакраменто. Сестра Любовь Дехтяренко 
была главным спикером конференции на тему «Что уны-
ваешь ты, душа моя?.. Уповай на Бога!». Присутствовало 
около 400 сестер из разных церквей. Кроме того, многие 
братья пожелали разделить с нами это благословенное 
время.

На следующий день наши сестры с гостями посетили 
еще две церкви (1-ую и Брайт), где Господь особенным 
образом благословил нас и дал возможность посетить 
больных сестер, помолиться, принося их нужды Господу. 

В конце февраля мы попрощались с нашей молитвен-
ницей, Надеждой Писларь, которая ушла к Богу после 
тяжелой болезни. Молитесь сестры о детях Надюши. Они 
сильно нуждаются в этом!

ПРЕДАЙ ГОСПОДУ 
ДЕЛА ТВОИ, 

И ПРЕДПРИЯТИЯ 
ТВОИ СОВЕРШАТСЯ

(Притч. 16:3) 

Отчет отдела служения сестер ТО СЦ ЕХБ за 1-ое полугодие 2010 года

В начале этого года сестры, 
ответственные за молитвенное 
служение в церквах нашего 
Объединения, собрались в офисе для 
общей ходатайственной молитвы о 
Его благословении всех наших планов 
и мероприятий на весь 2010 год. 
Председатель ТО СЦ ЕХБ, Н. А. Бугриев, 
со словами ободрения и вдохновения 
(«...должно всегда молиться и не 
унывать») благословил нас, обещая 
молиться и поддерживать нас в 
служении. Эта встреча состоялась 
30 января в Сакраменто.
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В начале марта все сестры нашего Объединения участво-
вали в посте и молитве за нужды народа Божьего по церквам. 
А 21-го марта наши сестры поехали в Лос-Анджелес на кон-
ференцию и на похороны брата Ивана Власюка из Вифании. 

Конференция на тему 
«Будем радоваться и лико-
вать и воздадим Ему славу, 
ибо наступил брак Агнца, и 
жена Его приготовила себя» 
прошла особо торжественно, 
радостно и богодухновенно 
с участием сестер из разных 
церквей Лос-Анджелеса, да и 
всего Объединения. Здесь мы 
особенным образом почувство-
вали единение всех возрастов. 
С нами были Вера Сергеевна 
Кушнир и сестра Тамара Бондаренко, которые наставляли, 
молились и благословляли всех нас, а молодежь с радостью 
прославляла Бога. 

В апреле мы отпраздновали светлый праздник Христового 
Воскресенья. Мы посещали больных, вдов и особо нужда-
ющихся. 11 апреля провели встречу «Мамы в молитве», 
а 24 апреля провели встречу с вдовами на «Солано» с участием 
американцев. В конце месяца, 30-го апреля, наш отдел от-
читывался на встрече всех отделов ТО СЦ ЕХБ и участвовал 
в решении всех вопросов для дальнейшего служения Богу.

Май оказался очень напряженным, так как мы готовились 
к поездке в штат Вашингтон для проведения сестринской 
конференции. Все сестры с радостью собрались в далекую 
дорогу из разных мест и разным транспортом: автобу-
сом, машинами и самолетом. Встреча была особенна тем, 
что сестры из десяти поместных церквей пожелали быть 

участниками конференции, тема которой «Жена пригото-
вила себя» Отк. 19:7. Наши сестры-докладчицы обратили 
наше внимание на внутреннюю красоту христиан, которая 
должна обновляться изо дня в день при постоянном чтении, 
слушании и исполнении 
Слова Божьего. Нам 
необходимо следить 
за собой, чтобы мы не 
потеряли эту красоту в 
каждодневном хожде-
нии перед Господом. 
Умерщвлять свое «я», 
плотские похоти и гор-
дость; отложить гнев, 
ярость, злобу, сквер-
нословие и не говорить 
неправду; облечься в 
благость, милосердие, кротость, долготерпение и любовь 
(Кол. 3:5-14). Только так мы сможем сохранить чистоту и 
праведность, чтобы получить на браке Агнца виссон чистый 
и светлый, который есть праведность святых. 

После конференции никто не хотел расходиться, всем 
хотелось еще побыть вместе. На следующий день мы смогли 
посетить три церкви и участвовать там в служении. 

Слава Богу за трудное, но плодотворное посещение се-
верных церквей.

Июнь — это итог работы нашего отдела за 6 месяцев 
текущего усердного 2010 года. Встреча отделов состоялась 
18 июня в офисе ТО СЦ ЕХБ. А 26 июня провели встречу 
с комитетом сестер. Мы отработли наше расписание на лет-
ний период. 

Дорогие сестры вдохновляем вас к труду для Господа 
в церквах и желаем бодрствовать в это последнее время. 
Господь близко! 

Вера
Китцен,

ответственная за 
сестринское служение
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Сергей Лычев, Украина

НАКАНУНЕ ВТОРОГО ПРИШЕСТВИЯ

Накануне Второго пришествия
Все тревожнее хроника дней.
Отгремел уже траурным шествием
Век двадцатый, что был всех умней.

Будто вскрылись врата 
  преисподней,
И на землю сошел полумрак.
Приближается кара Господня.
Крах, предчувствуя, мечется враг.

Обезумев от гордости, бестия,
В лютой ярости жаждет крови,
Угрожая одним сумасшествием,
А другим — дефицитом любви.

В зле, в убийстве, во лжи 
  или в мести,
Изощряется вечный злодей.
В одиночку, попарно и вместе,
Губит дьявол ослепших людей.

Восстает брат на брата с оружием,
Переполнены тюрьмы битком.
И младенец супругам не нужен,
И по гробу стучат молотком.

Ангел смерти в агонии бешеной
Хлещет крыльями, сея раздор.
Дико носится, словно помешанный,
Всюду войны, убийства, террор.

Наполняется чаша терпения,
Гнев Господень приходит на мир.
Завершаются планы творения,
Под конец ненасытен вампир.

Ополчает бессметные полчища,
Злобных бесов на мир под луной:
«Мало крови, побольше, еще, еще…
И навечно в погибель за мной!»

Суетой затуманенным глазом,
Не увидеть тебе, человек,
Как смертельного яда зараза,
Отравляет беспечнейший век.

В хладнокровной надменности 
   сноба,
Ты не слушал слова о Любви.
Обольщает достатком утроба:
«В свою секту меня не зови…»

Сколько времени было разлито,
Как на белую скатерть вино.
Растворяясь во фразах избитых,
Ты уверенно падал на дно.

Сколько раз променял жизнь — 
  на похоть,
Благочестие — на оккультизм:
«Мне без вашего Бога неплохо.
Бога нет. Ерунда…Фанатизм».

Ты в безумии кончишь плачевно,
Будешь локти кусать и рыдать.
Высший суд хоть и медлен 
  на гнев, но — 
Все долги нам придется отдать.

Накануне Второго пришествия
Сына Бога, Иисуса Христа,
Милый друг, заверши путешествие
На Голгофской горе, у креста.

Там где камни пропитаны кровью
Человека великой судьбы,
Победившего злобу любовью
И поднявшего мир на дыбы.

Он, Невинный, ужасные муки
Испытал за спасенье твое.
Гвозди нашего зла вбили в руки,
Бичевали за наше вранье.

Усмири самомненья гордыню
И пустого величия блеф.
Устреми свое сердце к вершине,
Где на крест вознесен 
  был твой грех.

Ты услышишь, как сердце Иисуса,
Бьется болью чрез толщи времен:
За убийцу, за вора, за труса;
За миллионы заблудших имен…

На планете начало болезней.
Землю ждет окончательный суд.
Сбрось к кресту груз грехов 
  бесполезный,
Бунт неверия, мудрости блуд.

Накануне Второго пришествия,
Пока в мире еще благодать
Изливается доброю вестью,
Поспеши свою душу отдать —

Богу! Он неизменен вовеки.
Он давно ожидает тебя!
По подобью создав человека
И творенье Свое возлюбя! 
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Готовлюсь я к пришествию, 
Не знаю лишь когда. 
В день Твоего явления 
Содрогнется Земля. 

Очисть меня заранее, 
Мое все естество, 
Чтоб в день, когда возьмешь меня, 
Я чист был, как стекло. 

Чтобы ничто не мучило 
И не терзало дух. 

Я, от греха очищенный, 
К Тебе прильнул бы, вдруг. 

Дай больше Ты мне кротости, 
Смирение пошли. 
Своим прикосновением 
Ты раны исцели. 

Хочу быть приготовленным 
И ждать Тебя всегда, 
Чтобы душой обновленной 
Стремиться в небеса. 

В небеса мой дух стремится,
Чтобы в белых облаках
Перед Господом склониться,
Принеся дары в руках.

Дары верности, терпенья,
Дары кротости, любви.
Дар глубокого смиренья,
Плод духовной красоты.

В небеса мой дух стремится,
Где смогу я навсегда
С жизнью трудною проститься
И сидеть у ног Христа.

Наслаждаться Его славой,
Слышать голос дорогой.
Знать, что горестью нежданной
Не смутится дух уж мой.

В небеса стремлюсь душою,
Там желанный мой приют.
Знаю, встречусь там с Тобою,
Завершив земной мой труд.

В небеса мой дух стремится,
Где смогу я навсегда
У пронзенных ног склониться
Дорогого мне Христа! 

Раиса Мороз, США

Валентина Прокофьева,  
Литва

Светлана Бурдак, США

За нас Господь наш 
был распят

Где будешь 
вечность 
проводить?

Домой в небеса

Где будешь вечность проводить?

И ныне, когда Божий глас услышишь,

Ты сердце ложью не спеши ожесточить;

Одумайся, прими решенье, пока дышишь.

Соблазны мира все влекут тебя.

Но пролетят они, как быстрый ветер;

И разбегутся все твои друзья,

Тогда поймешь, что ты один на этом свете.

Нет рядом друга, и родные где-то там…

От праздной жизни  — груз, упреки.

Но Бог Иисус Христос желает Сам

Спасти тебя и твоим другом стать навеки. 
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Стукнувшись пятками о спинку 
дивана, Мишка проснулся. «Чего 
это я? С подушки сполз, что ли?» — 
промелькнула мысль. В комнате 
было как-то подозрительно светло, 
так, что он смог разглядеть время на 
настенных часах: 01:20. «Странно», — 
протер глаза Михаил. В этот момент 
его тело медленно поползло в сторону 
подушки, а затем он снова стукнулся 
пятками о деревянную спинку 
дивана. Люстра мелодично зазвенела 
хрустальными шариками.

Подскочив с дивана, парень почувствовал, что пол 
шатается, словно палуба в качку. Натягивая штаны, 
Мишка в припрыжку подбежал к окну. С высоты 

четырнадцатого этажа небольшой приморский городок 
был как на ладони. Паника уже охватила весь город. Из 
домов с криками выбегали люди. На горе, мощным кольцом 
окружавшей городок, то тут, то там вырывались огненные 
столбы, отчего начался пожар.

— Мам, пап! Землетрясение! — с криком кинулся Ми-
хаил в спальню родителей.

Кровать была пуста.

— Мам, пап, вы где? — Миша заглянул на кухню. — 
Опять, наверно, на ночное молитвенное пошли, — решил 
он, не обратив внимания на расправленную постель и забыв, 
что родители уже спали, когда он досматривал фильм.

«Надо спасаться! — стучало в висках. — Надо спа-
саться!»

Дом в очередной раз качнуло, когда мощный огненный 
столб вырвался совсем рядом, в сквере, сжигая кустарники 
и расплавляя качели на детской площадке.

Трясущимися руками Михаил пытался вставить ключ 
в замок, но ничего не получалось.

— Ты не видел Костика? — из двери напротив выскочила 
заплаканная соседка. — Костик не выбегал? — схватила 
она Мишу за руку, спрашивая о своем пятилетнем сыне. — 
Я нигде не могу его найти. Его нигде нет! Кроватка пустая. 
Может, он, испугавшись, сам на улицу выбежал? — тарато-
рила она, не думая о том, что дверь была закрыта изнутри 
на замок.

— Нет, не видел, — отмахнулся Михаил, — спускаться 
надо, а то дом в любой момент рухнуть может.

Как бы в подтверждение его слов раздался шум рухнув-
шего близстоящего строения, и лестничная клетка заходила 
под ногами так, что пришлось присесть. 

— Побежали, — Мишка потянул соседку вниз по лест-
нице, понимая, что лифт им не дождаться.

На лестнице была страшная толкотня. Жильцы бежали 
вниз, сбивая друг друга, ругаясь и толкаясь.

— Что ты за мать?! — кричал армянин с пятого этажа 
на свою жену. — Детей дома нет в такой час, а она только 
глазами хлопает. Где дети, спрашиваю? — замахнулся он на 
перепуганную до смерти женщину.

— Не знаю, — завыла она, прикрывая рукой перекошен-
ное от ужаса лицо, — я их спать уложила…

В ПОСЛЕДНИЕ ДНИВ ПОСЛЕДНИЕ ДНИ
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Выскочив на улицу, люди метались в панике. Что дальше? 
Куда теперь? Как спастись? Тут уж каждый за себя…

Михаил смотрел на гору, которая, как огнедышащий 
дракон, выпускала языки пламени и клубы дыма. Из обра-
зовывавшихся щелей вниз медленно сползали горящие 
реки. Пожар быстро перекидывался от дерева к дереву, 
отчего вся гора полыхала, как факел, освещая небольшой 
курортный городок.

«Вулкан? Откуда?» — Мишка бежал, поддавшись общей 
панике, в сторону моря. По географии у него всегда была 
пятерка, и уж о родном крае он все прекрасно знал. Ника-
кого спящего вулкана здесь и близко не было…

То, что творилось вокруг, нельзя было описать словами. 
То тут, то там земля «выплевывала» раскаленные камни, 
брызгала лавой и выпускала едкий дым. Люди в панике 
и ужасе бежали, сметая друг друга, как бурной рекой. Под 
ногами толпы лежали истерзанные тела, но на них никто 
уже не обращал внимания.

«Только не упади, только не упади», — уговаривал себя 
Михаил, споткнувшись о растоптанное толпой тело жен-
щины. 

На набережной картина была еще более устрашающей. 
Причал и пирсы были переполнены народом. Под напо-
ром толпы люди падали в воду и пытались вплавь догнать, 
отходящие катера и лодки. Ловя свой последний шанс, 
мужчины прыгали, цепляясь за борта отходящих катеров. 
Яхты, лодки, катамараны и даже надувные «бананы» были 
переполнены людьми. Все хотели отплыть в море, подальше 
от этого ужаса. Но огонь стал вырываться и из-под воды, 
поднимая обжигающие столбы пара. Вскоре вода прогре-
лась настолько, что люди стали выскакивать из нее на берег. 
Крики, плач, вопли слились в единый гул неописуемого 
ужаса.

Михаил бегал вдоль берега, пытаясь понять, что проис-
ходит и как из этого выпутаться. На миг у него все поплыло 
перед глазами, земля в очередной раз качнулась, и Миша 
чуть не потерял сознание.

— А ты присядь, милок, присядь, — какой-то старичок 
тянул парня за руку.

— Что? — переспросил Михаил, внимательно рассма-
тривая деда.

Тот спокойно сидел на скамеечке, как будто ничего 
вокруг не происходит, и он просто вышел перед сном покор-
мить чаек крошками. 

— Садись, говорю, все равно уже ничего не изменишь. 
Это — конец! — старик смотрел, как в море загорелась 
очередная яхта.

— Как это конец? — Мишка присел на край скамейки. — 
В каком смысле?

— В прямом, милый, в прямом. Всему конец. Все сгорит.

— Конец света что ли? — Михаил пододвинулся к ста-
ричку, чувствуя, как волосы встают дыбом.

— А мне ведь Зоюшка моя говорила, предупреждала, что 
этим все кончится, а я-то смеялся, — уставившись в одну 

точку, дедок говорил скорее себе, чем Мише. — Теперь 
смотрит, небось, с небес, жалеет меня.

Старик направил вверх, слезящийся от едкого дыма, 
взгляд:

— Сам виноват, не послушал.

Миша вспомнил, что на эту тему говорил с ним отец, а он 
смеялся, отмахиваясь: «Когда это будет?». Тут-то догадка, 
словно стрела, пронзила его сознание — он сразу вспомнил 
и расправленную пустую кровать родителей, и исчезнувших 
соседских детей, и многое другое, о чем говорил ему отец.

— Так что ж теперь делать? — Мишка осторожно тро-
нул старика за руку, отвлекая его от мыслей.

— Что теперь делать? — переспросил тот, повернув 
голову. — Привыкать!

— В каком смысле «привыкать»? — не понял Михаил.

— В прямом… Нам теперь в таком пекле вечность про-
водить, — закивал старичок, и опоздавшие слезы раскаяния 
полились из глаз.

Михаил почувствовал, как сильная тошнота подкатила 
к горлу, и потерял сознание.

— Миша, сынок, тебе плохо? — склонилась над Мишкой 
мама. — Ты весь горишь, температура, наверное.

— Мам, — растянул в улыбке пересохшие губы Ми-
хаил, — а ты что не на небе? А папа где? — Миша с трудом 
приподнялся на локте.

Он лежал в кровати, мокрый от пота, комната плавно 
раскачивалась.

— Папа на работу собирается, — мать приложила ла-
донь ко лбу сына, — а вот ты сегодня в школу не пойдешь. 
Придется врача вызывать, а то ты бредить уже начал.

— Врач — это хорошо, — кивнул Михаил, — но ты 
лучше помолись за меня сначала, а то мне к воскресенью 
поправиться обязательно надо.

— Почему именно к воскресенью? — удивилась такому 
повороту мать.

— Потому что я с вами в церковь на служение пойду, — 
плюхнулся на подушку Мишка, не веря, что все увиденное, 
было лишь просто сном…

P.S.: «И будет в последние дни, — говорит Бог, — изолью 
от Духа Моего на всякую плоть, и будут пророчествовать 
сыны ваши и дочери ваши; и юноши ваши будут видеть виде-
ния, и старцы ваши сновидениями вразумляемы будут» 
(Деян. 2:17). 

Марина 
Тихонова, 

писательница, Украина
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— Как вы меня узнали?— 
спросил он дядю, когда оба 
немного успокоились. 

— Да как же тебя не 
узнать, ты же вылитый мой 

младший брат, твой отец, тут 
уж не перепутаешь?! А я тебя 

ждал, всегда верил, что однажды 
ты вернешься. Ведь здесь твой дом, 

могилки родителей. 

Разговор продлился до утра. Дядя рассказывал Виктору, 
как долго лечили от алкоголя отца, как мечтали снова вернуть 
его к нормальной жизни. Вспоминали день, когда он исчез. А 
потом Виктор рассказал, как нашел могилку мамы ухоженной, 
с букетиком красных гвоздик возле памятника. 

— Прости, сынок, но я не знаю, кто ухаживает за могилой. 
Я, к своему стыду, был там за все это время всего несколько раз. 

— Ничего, я и того хуже, через двадцать лет приехал, чтобы 
почтить память о родите-
лях, самому стыдно. 

— А цветы маме, 
может, кто-нибудь из 
ее церкви носит или 
кто-то из тех, кому она 
помогала. Ты же знаешь, 
люди ее любили.

Виктор кивнул.

На другой день он долго бродил по знакомым улицам 
городка, зашел в родную школу, заглянул в дом к любимой 
учительнице, а потом снова отправился на кладбище. Там 
все было так, как будто бы он только что ушел, только 
гвоздики слегка привяли. Виктор сел на скамью и, глядя 
на увядающие цветы, думал о своей жизни. Он многого 
добился: у него прекрасная семья, чудесная квартира, 
небольшая дача на берегу озера, высокая должность. Но 
все это, все однажды закончится вот таким маленьким мо-
гильным холмиком и увядающим букетом цветов. Почему-
то стразу вспомнились рассказы мамы о вечности, о пре-
красном небе. Когда Виктор был маленьким, укладывая 
его спать, мама могла подолгу вдохновенно рассказывать 
ему о небе. Она говорила так, как будто это место было 
хорошо ей знакомо. Виктор помнит, как его вдохновляли 
рассказы о чудесных деревьях и о неувядающих цветах, 
о прекрасном городе Иерусалиме, построенном Великим 
Архитектором из золота и драгоценных камней, о чуде-
сных небожителях— ангелах и херувимах. Виктор поймал 
себя на мысли о том, что он очень хочет, чтобы этот город 
был реальным, чтобы его мама непременно была сейчас 
там, вечно живая, спасенная. 

На следующий день Виктор снова сидел на деревянной 
скамейке у могилки мамы и обещал ей завтра сходить 
в церковь, ее церковь.

— А потом я должен уехать. Меня ждет семья. Теперь 
на сердце у меня спокойно, я знаю, что кто-то вас не забыл. 
Но я еще вернусь, обязательно вернусь. Я хочу привести 
в мое прошлое и жену, и двоих дочерей. Я мало говорил 
им о пережитом, а теперь понимаю, что зря, ведь это часть 

меня, часть моего сердца. 

В церкви было торжественно, празднично. Как 
только Виктор переступил порог молитвенного 
дома, он сразу же снова вспомнил маму. Они 
любили садиться на скамье в середине зала, 
в правом ряду. Но вместо деревянных скамеек 
в церкви теперь были удобные мягкие стулья, 

поменялась сцена, кафедра, было много молодых 
людей. Но все равно, несмотря на множество пе-

ремен, Виктор видел церковь своего детства. Сладко 
для сердца зазвучали христианские гимны, потом были 

проповеди и снова песни. Виктор жадно ловил каждое 
слово как никогда прежде. Ему хотелось слушать и слу-
шать о вечности, о спасении. Его воображение рисовало 

Красные 
ГВОЗДИКИ

(Продолжение. Начало в 2-2010.)
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ему чудесный Иерусалим, хоры ангелов и спасенных, 
соединившихся в едином славословии Бога. И там, среди 
них, он представлял себе его чудесную, вечно молодую 
и прекрасную маму. Снова звучал праздничный гимн, Вик-
тор не помнит, как оказался перед кафедрой на коленях. 
В его молитве было больше слез, чем слов, но он знал, что 
Тот, Кого он несправедливо обвинял во всех своих бедах, 
слышит покаяние его души. И с каждой слезой, с каждым 
словом из сердца Виктора уходила боль, а в глубине зажи-
галась любовь к Богу, исполненная вдохновения и радости. 
После молитвы он уже не сомневался в том, что его жизнь 
не закончится могильным холмиком, и то, что раньше он 
считал концом, будет лишь началом его вечного бытия, 
в чем и был смысл его рождения на земле. 

До его рейса оставалось несколько часов. Виктор по-
спешил на кладбище. Ему казалось, что он не шел, а летел. 
Сердце пело, пело без слов, хотелось говорить и говорить 
с Богом. Он снова укрыл мамину могилку свежими цве-
тами, и снова часть положил на могильную плиту отца. 
Немного помолчал, потом, как мог, спел христианский 
гимн, который словно воскрес в его сердце в этот чудесный 
день. Приближалось время уходить. Виктору снова стало 
грустно, словно он покидал живых родителей, а не их мо-
гильные памятники. Напоследок он заговорил:

— Мама, я вернулся, вернулся к Богу. Ты всегда хотела, 
чтобы я был с Ним. А еще ты просила меня молиться об отце. 
Прости, я не успел. Прости, мама. Прости, отец, я не успел. 

— Ты успел, сынок, — вдруг раздался за спиной Вик-
тора дрожащий, хрипловатый, такой до боли знакомый 
голос. 

Виктор подскочил, оглянулся. За спиной стоял сгор-
бленный, опирающийся на костыли человек. Глубокие 
морщины избороздили чисто выбритое, худое лицо. Тем-
ные глаза, наполненные слезами, смотрели с надеждой, 
страхом и любовью. В них словно была мольба о милости 
и прощении. В дрожащих, костлявых руках трепетал не-
большой букет красных гвоздик. 

Над кладбищем громко прозвучало:

— Отец!

 Виктор крепко прижимал к себе несчастного калеку, 
покрывая поцелуями его морщинистое лицо. 

— Сынок, — шептал, не веря счастью, одинокий старик. 

— Я знал, что ты не умер, я всегда это знал, — шептал 
Виктор, — прости меня, отец, что я тебя бросил, прости! 

— Это ты меня прости, это я тебя не защитил, я ока-
зался слишком слабым, я тебя бросил! 

Вечером Виктор звонил жене, объясняя, что прилетит 
в понедельник, и не один. 

— Нашелся мой отец, Ирочка, мы будем вместе. 

Долго говорили отец и сын. Отец рассказывал, как 
все произошло. После того как уехал сын, он стал пить 
еще больше. Родственники возили его по врачам, но, 
утратив смысл жизни, он сам не стремился к освобожде-
нию. Однажды напился так, что не смог дойти домой, 
кое-как добрел до парка и заснул на скамье. Проснулся, 

вернее, очнулся, от холода и от сильной боли в голове, от 
необычной тяжести во всем теле. Попробовал встать, но 
тело не подчинялось, вернее, не подчинялись только ноги. 
Потом снова потерял сознание. Очнулся уже в больнице. 
Врачи спасали его жизнь, а жить не хотелось. И тут он 
снова вспомнил жену, ее молитвы, как он отшучивался, 
что придет к Богу перед смертью. Теперь понял, что этот 
смертельный час не за горами. Стал просить у Бога мило-
сти к своей душе и смерти для тела. Милость Бог дал, а час 
смерти отодвинул. Из больницы несчастного перевели 
в дом инвалидов, организованный христианами. В другой 
бы его без документов не приняли. Возвращаться домой 
он не хотел, чтобы не быть никому обузой. Придумал себе 
другое имя, о чем признался только пастору, который 
нес служение среди инвалидов. Об алкоголе больше и не 
вспоминал, Бог даровал ему новое сердце, которому был 
отвратителен грех. После хорошего ухода, тело понемногу 
стало восстанавливаться. Правда, без костылей все равно 
было не обойтись. Из дома инвалидов переселился жить 
к одиноким старичкам-христианам, они стали его новой 
семьей. В маленькой церкви на окраине города через два 
года после покаяния он принял крещение. 

— На что же ты живешь, отец?— удивлялся Виктор.

— Пастор церкви устроил меня сторожем в Доме мо-
литвы. А что мне надо, сынок? На продукты хватает, на 
цветы для мамы. Она так любила красные гвоздики… 

Вечером того же дня произошла встреча двух братьев. 
Теперь отец мог жить под своим настоящим именем, сняв 
последнюю тяжесть со своей души. 

Виктор вез отца домой как самое дорогое сокровище 
на Земле. По дороге они с вдохновением говорили о том, 
как чудесно каждого Бог вел к себе, как трудился над их 
сердцами для спасения бессмертных душ. Не зря молилась 
мама. Не зря. 

— После своего покаяния я всегда молился о тебе, 
сынок, я никогда не сомневался, что Бог найдет способ 
привлечь тебя к Себе.

Виктор без особого труда восстановил документы 
отца, вернув его в список живых. Оформили пенсию. 
Старик был счастлив в доме сына, с любимыми внучками 
и Ирочкой, но его сердце тосковало по родным местам. 
Оно стремилось туда, где осталась его родная церковь 
и одинокая могилка любимой жены, куда он два раза в не-
делю многие годы приходил с букетами красных гвоздик. 
Он уговорил сына разрешить ему вернуться домой, пока 
он способен ни от кого не зависеть. 

Теперь на каждую Пасху Виктор с семьей ездит к отцу, 
и это самые счастливые дни в его жизни. 

Елена 
Чепилко, 

писательница, США
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Маленький скворушка, вылетевший недавно из гнезда, с интересом познавал 
окружающий мир. Он был очень любопытен. Каждый вечер птенец возвращался 
в скворечник и расспрашивал маму о том, что видел и слышал.

Однажды он спросил:

— Мама, а что такое Любовь? Я уже несколько раз о ней 
слышал, но никак не могу ее увидеть. Где она?

— Она повсюду, — ответила мама-скворчиха, — ты просто 
еще не научился ее распознавать.

— А ты меня научишь? — запрыгал по веточке скворушка.

— Конечно, научу, — улыбнулась мама. — Завтра внима-
тельно запоминай все, что увидишь. А вечером мне расска-
жешь. Посмотрим, не встретишь ли ты Любовь?

— Но я еще мал и не могу далеко летать, — огорчился 
птенец.

— Чтобы встретиться с Любовью, не обязательно летать 
за тридевять земель. Она везде, как воздух. Тебе не придется 
даже покидать двор!

На следующий день маленький скворушка был особенно 
внимателен. Он запоминал все, что видел, и с нетерпением 
ждал вечера, чтобы рассказать об этом маме.

Когда солнце стало клониться за макушки высоких дере-
вьев на соседнем дворе, птенец вернулся домой.

— Ну что, — спросила его мама, — как прошел день?

— Я был очень внимателен, — нахохлился скворушка, — 
но нигде не встретил Любовь.

— Может, ты ее не разглядел? Расскажи, что ты видел?

Птенец поудобнее уселся на ветке и начал свой рассказ:

— Я проснулся на рассвете. Ночь быстро отступала, но 
было еще прохладно. Я было пожалел, что выпорхнул из 

скворечника так рано, но тут Солнышко прикоснулось ко мне 
лучами, и мне стало тепло и радостно.

— Это Солнышко подарило тебе Любовь, — объяснила 
мама.

— Любовь? — удивился птенец.

— Да, каждое утро Солнце просыпается, чтобы согреть 
землю Любовью. А что ты увидел еще?

— Потом солнечный лучик разбудил Колокольчик на 
поляне под нашим деревом. Цветочек расправил зеленые ли-
стики и тряхнул голубой головкой. Прекрасная мелодия раз-
летелась по всему двору. Он напевал удивительную мелодию, 
раскачиваясь на легком ветерке. Я не мог понять слов, но мне 
так понравилась его песенка, — оживился скворушка, — что 
я стал петь вместе с ним! Нашу песню подхватили другие птицы 
и цветы, и вскоре весь двор проснулся! Было так здорово!

— Это Колокольчик делился со всеми Любовью. А Любовь 
всегда несет радость.

— А потом к Колокольчику подлетела Пчела, и он уго-
стил ее своей пыльцой. Пчелка унесла ее столько, сколько 
смог ла, — рассказывал дальше скворушка.

— Из пыльцы получится мед, — объяснила мама, — ко-
торый потом будут есть пчелы и люди. И все это благодаря 
Любви! Потому что Любовь всегда делится, она не жадная. 

— Да, но после пришел мальчик и сорвал Колокольчик, — 
сказал птенец и посмотрел на маму печальным взглядом.

— И что он с ним сделал? 

— Он сорвал еще другие цветы и подарил букетик маме, — 
продолжал рассказывать скворушка.

    Это 
Любовь!

Марина Тихонова
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— И это тоже Любовь! — пояснила скворчиха. — Мальчик 
хотел обрадовать свою маму.

— А она и правда обрадовалась, — вытянул шею птенец. — 
Ее печальные глаза засияли, и потом она целый день была 
веселая и напевала песенки.

— Вот видишь, — улыбнулась мама-скворчиха, — Любовь 
всегда заботится о других!

— А как же Колокольчик? — поинтересовался птенец. — 
Я видел, что женщина поставила букет в вазу на столе, но ведь 
там Колокольчик быстро завянет?

— Что ж, ради счастья других Любовь приносит себя 
в жертву и делает это с радостью.

— Правда. Я видел в открытое окно, как Колокольчик 
продолжал напевать свою удивительную песню, а его 
аромат наполнял комнату. Похоже, он был счаст-
лив.

— Чудесно! А что еще ты сегодня видел? 

— Я видел, как этот же мальчик забрал 
рисунок у девочки из соседнего двора. Она 
просила его вернуть, а мальчуган убегал 
от нее, дразня изрисованным листком. 
Они бегали вокруг старого абрикоса. А 
потом он ей рисунок отдал, и они вдвоем 
раскрашивали картинки в беседке.

— И это — Любовь, — улыбнулась 
мама. — Он не хотел сделать девочке 
больно, потому что Любовь не мыслит 
зла. Просто мальчик не знал, как по-
другому привлечь ее внимание. 

— А к вечеру домой пришел папа 
этого мальчика, — продолжал скво-
рушка. — Он был очень зол, от него 
дурно пахло, и он что-то кричал на 
маму. А потом даже выкинул в окно 
букет, подаренный сыном.

— А что мама? — заволновалась 
скворчиха.

— А она накормила его ужином и уло-
жила спать. А когда тот заснул, женщина 
вышла во двор, собрала цветы и снова поста-
вила их в вазу, — птенец нахохлил 
перышки и добавил: — Я уже 
не раз видел, как отец неза-
служенно обижал и маль-
чика, и маму. Почему они 
это терпят?

— Потому что это — Любовь! А у нее долгое терпение, 
и еще она умеет прощать.

— А ты мне расскажешь еще, какая она — Любовь? — 
спросил птенец.

— Обязательно расскажу, — успокоила его мама. — Ты 
будешь встречаться с ней каждый день!

В это время солнце, окрасив небо оранжево-розовыми 
переливами, скрылось за горизонтом.

— А завтра Солнышко снова согреет нас Любовью? — 
спросил скворушка. — Так будет всегда?

— Всегда. Потому что Любовь никогда не перестает!



По горизонтали:

2. Город, в который Савл желал привести в оковах веру-
ющих из Дамаска. 5. Распорядитель в доме Авраама, который 
привез невесту Исааку. 7. Имя отца царя Вавилонского, ко-
торый послал подарки и письмо больному Езекии. 14. Хана-
нейский город, жителей которых не изгнал Асир и брал с них 
дань. 15. Брат Моисея. 16. Имя жены Авраама до того, как Бог 
дал ей новое имя. 17. Внук Иакова, сын Симеона. 18. Царь Геф-
ский, у которого Давид искал убежища, скрываясь от Саула. 
20. На кого говорили, что Он «истинно Спаситель мира, Хри-
стос». 21. Отец пророка Ионы. 22. Прокуратор Иудеи, который 
слушал проповедь арестованого Павла. 26. Один из храбрых у 
Давида во время победы над Фелистимлянами. 27. Благоче-
стивый царь Израиля, сын Авия. 29. Отец Шимея, наместника в 
земле Вениамина во времена Соломона. 30. Кто нашел теплые 
воды в пустыне, когда пас ослов Цивеона, отца своего? 31. Кто 
ушел в Далматию, когда Димас оставил Павла? 32. Сын глав-
ного военачальника Ванеи при Давиде, одного из 30 храбрых. 
33. Сын Сивы, один из песцов Соломона. 34. Участник в поку-
шении на Факея, царя израильского.

По вертикали:

1. Дедушка Саула. 2. Имя пророка, которого священик 
Пасхор бил и посадил в колоду. 3. Сын Шовала в роду Исава. 
4. Кто рассказал своим братьям про наготу отца? 6. Место на 
границе удела Неффалима. 8. С кем боролся Израиль, когда 
Моисей поднимал и опускал свои руки? 9. Со жрецами ка-
кого бога состязался пророк Илия на горе Кармил? 10. Кто 
положил в сердце своем не оскверняться яствами со стола 
царского и вином? 11. Кто придет и возвестит все? 12. Ученик 
Павла, в доме которого он остановился по пути из Кесарии 
в Иерусалим. 13. Второй сын Левия, который со всем родом 
Иакова пришел в Египет. 17. Отец Халева из колена Иуды. 19. 
Девушка из Сулама, которой Соломон посвятил свою песню. 
21 Одна из жен Давида, мать Адонии. 23. Глава рода священ-
ников во времена первосвященника Иоакима. 24. Прозвище 
волхва, на которого Савл сказал «сын диавола, враг всякой 
правды». 25. Муж своей тетки, отец Аарона, Моисея и Мариам. 
27. Второй царь иудейский, внук Авессалома. 28. Князь, про-
сивший царя Артаксеркса уничтожить всех евреев.

Кроссворд подготовил Константин Ткаченко
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